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Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
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Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Ваигаш. Центральное событие, происходящее в ней, это встреча 
братьев и раскрытие Йосефа.  

Мы видим, что Иегуда вначале ведёт себя очень странно: сначала, он говорит, что все братья останутся в 
рабстве в Египте, а потом, уже в нашей главе, Йосеф говорит, что только Биньямин пусть остаётся, а все 
братья свободны. 

Великий Раши отмечает, что Йосеф готов поступить с ними не по строгой букве закона, то есть, отпустить 
всех, кроме Биньямина. 

Великий Рав Цадок аКоэн из Люблина, в своей книге При Цадик, говорит, что в этот момент Иегуда увидел 
прямое вмешательство Всевышнего: с одной стороны, он думал, что продажа Йосефа была началом изгнания, 
которое Всевышний обещал нашему праотцу Аврааму во время заключения союза с ним; но, когда Иегуда видит, 
что ситуация, в которую они попали с братьями, касается только Биньямина, он предполагает, что Йосеф уже 
умер. 

Раскрывает нам Рав Цадок аКоэн из Люблина ещё одну очень важную мысль, что Иегуда, разговаривая с Йосе-
фом, готовился к трем сценариям: к войне, к  

переговорам и подаркам, и к молитве; но в тексте молитву мы не видим. 

Так вот, сам разговор Иегуды с Йосефом и является фактически молитвой, обращенной ко Всевышнему.  

Для нас это огромный жизненный урок: ведь очень часто мы встречаемся день за днём с разными людьми, 
попадаем в разные ситуации, и нужно помнить всегда, что это именно проявление Всевышнего по отношению к 
нам и что умение помнить и направить каждый свой шаг ко Всевышнему этот тот высший пилотаж, которо-
му нас учит Иегуда. Интересно, что Иегуда, желая заменить собой Биньямина, готов был остаться вместо 
него в рабстве, тем самым показывая, как должен поступать настоящий лидер и мелех (царь) народа. Не зря, 
именно от Иегуды, в будущем будут рождаться цари и Машиах тоже будет потомком Иегуды, потому что 
только настоящий лидер может помнить, что каждый его шаг он делает ради народа и ради Всевышнего. 

Умение отказаться от собственного "я" ради спасения другого, да и ещё и во имя Небес на все 100%, и есть те 
уникальные качества, которые мы должны развивать в себе, чтобы как можно скорее уже в наше время 
довести до окончательного завершения дело, которое начали Иегуда и Йосефа. 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Ваигаш» 

ГЛАВА «Ваигаш» 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 44, ст. 18 - гл. 47, ст. 27. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы говорится: “И подошел к нему Йеhуда и 
сказал...”. 

И подошел на иврите - ваигаш. 

1. Две угрозы 

В 
 начале нашей недельной главы рассказывается как Йеhуда, 
защищая своего брата Биньямина, атакует Йосефа, не узнав 
того и думая, что перед ним наместник фараона. И в Торе 
об этом написано: «И подступил к нему Йеhуда и сказал — 

Ты подобен фараону, ты — как он» (Берешит, гл. 44, ст. 18). 

В этих словах, — отмечает в своем комментарии на данную 
фразу Баль а-Турим (раби Яаков бен Ашер, один из крупнейших 
раввинов Германии и Франции, автор предварительного тек-
ста Шульхан Аруха и многих комментариев к Торе; вторая половина 
13-го – первая половина 14-го вв.), — содержится, пусть и не явная, 
но все же — угроза. Йеhуда намекает Йосефу, мол, ты — не лучше 
меня. 

По египетским законам, раб не мог стать 
царем и занимать высокую должность. 
Чем же руководствовался тогда фараон, 
сделав Йосефа главой над всем Египтом? 
«Смотри, — говорит он, — я поставил тебя 
над всей землею египетской!» (Берешит, гл. 41, ст. 41). 

Решающую роль в этом сыграли уникальные способности и таланты 
Йосефа. Недаром фараон говорит: «Найдем ли такого мужа... столь 
рассудительного и мудрого?!» (Берешит, ст.38-39).  

А если нет такого другого, то для Йосефа можно сделать исключение. 

Но Йеhуда ничем не уступает Йосефу. Выходит, что Йосеф не такой 
уж и уникальный. И значит, можно вспомнить и о том, что в Египте 
раб, пусть даже и бывший, не может занимать в государстве 
руководящую должность. 

Йеhуда намекает Йосефу, что его карьере придет конец, если он не 
вернет домой Биньямина. 

В словах Иегуды содержится и еще одна угроза. 

Он говорит Йосефу: «Ты подобен фараону, ты — как он». 

Учителя в Мидраше объясняют, что, по мнению Иегуды, Йосеф, 
подобно фараону — утонет, закончит свою жизнь в пучине вод. 

Но откуда у Иегуды такое «предвидение»? 

В Талмуде (трактат Недарим, лист 22) говорится, что тот, кто 
гневается — забывает, что учил. 

А в трактате Пиркей Авот («Наставления Отцов» сказано, что тот, кто 
забывает выученное, достоин смерти (гл.3, ст..8). 

Известно, что в нашей традиции названы 
четыре вида смертной казни.  

В Мидраше Сифри Учителя отмечают, что в 
случае, если в Торе говорится о смертной 
казни, без указания, какая именно казнь 
имеется в виду — значит, речь идет об 
удушении. 

В наше время на земле нет суда, который 
был бы компетентен в вынесении смертных 
приговоров. Но само понятие смертной 
казни никуда не исчезло. Злодей может 
быть приговорен к смерти Небесным 
судом. И тогда, как написано в Талмуде 
(трактат Кетувот, лист 30), удушение по 
приговору Суда Небес может осуществиться 
так, что человек утонет в реке или море. 

Как известно, Всевышний, спасая евреев, 
раздвинул морские воды, образовав в них 
проход, по которому можно было 
перебраться на другой берег. Когда фараон, 
преследуя евреев со своими воинами, 
оказался в этом проходе — воды морские 
сомкнулись, и фараон и сопровождавший 
его отряд погибли в морской пучине. 

Йеhуда предупреждает Йосефа: 
«Если ты будешь гневаться, то 
забудешь, что учил. И тогда 

тебе будет положена смерть. 
Смерть, через удушение.  

И если ты думаешь, что нет суда, который 
бы мог тебе вынести приговор и привести 
его в исполнение — знай, Всевышний 
может устроить так, что ты разделишь 
участь фараона!». 

Следует отметить, что после смерти 
Йосефа, его останки были похоронены на 
дне Нила и пролежали там вплоть до 
Исхода евреев из Египта. 

на основе комментариев рава Моше-
Якова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; уроки, которые 

он давал по субботам, опубликованы в 
книге «Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 

19-го — первая половина 20-го вв.; 
Белорусь — Эрец Исраэль) 

и рава Йоннатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг 
по всем разделам Устной и Письменной 

Торы; Польша-Германия, первая половина 
18-го века) 

«И подошел к нему Йеhуда 
и сказал...» 
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2. Для войны и для молитвы 

Написано в нашей недельной главе: «И подступил к нему Йеhуда и 
сказал — Ты подобен фараону, ты — как он» (Берешит, гл. 44, ст. 18). 

Так Йеhуда начал борьбу за освобождение младшего брата Биньями-
на.  

В своем комментарии на данный фрагмент Раши (раби Шломо бен 
Ицхак — величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й 
век) отмечает, что это выражение «и подступил» (на иврите — ваигаш) 
может использоваться в Торе в двух смыслах — «начал молиться» и 
«начал войну». 

В первом значении, когда речь идет о молитве, оно употреблено, 
например, в тексте, повествующем о нашем праотце Аврааме — «И 
подступил (ваигаш) Авраам и сказал» (Берешит, гл. 18, ст. 23). 

А в Танахе, к примеру, читаем: «И вступил (ваигаш) Йоав с народом, 
который был у него, в сражение с Арамом» (Диврей hа-Ямим — 
«Хроники дней», книга первая, гл. 19, ст. 14). Тут это выражение 
используется в значении — «выйти на войну». 

Война и молитва. Что между ними общего? Почему для выражения 
столь разных понятий, используется одно и то же выражение? 

Когда человек готовится атаковать противника, он часто отходит на 
немного назад, чтобы иметь пространство для маневра. 

Также и перед молитвой следует сначала отойти на несколько шагов 
назад — чтобы пробудить в себе подобающий настрой и трепет перед 
Всевышним. 

Но какой из этих двух смыслов можно соотнести с действием Иеhуды? 
С какой целью он подступил к Йосефу — для войны или для молитвы? 

Йосеф, как известно, подстроил все так, чтобы обвинить Биньямина в 
воровстве, и на этом основании — сделать его своим рабом. 

Йеhуда, со своей стороны, предложил два варианта решения 
проблемы. 

Если Биньямина, Йеhуду и остальных братьев считать 
«бней Ноах» (потомками Ноаха, живущими по законам, которые дал 
им Всевышний), то вот десять мужей (Иеhуда и девять братьев) готовы 
засвидетельствовать честность и прямоту Биньямина.  

Но разве можно считать объективным свидетельство о родном брате? 

В Талмуде (трактат Йевамот, лист 97) разъясняется, что по зако-
нам бней Ноах родными считаются только братья по матери, но — не 
по отцу.  

Значит, у Йеhуды с братьями было право дать свидетельские 
показания в пользу Биньмина. По законам бней Ноах он для них — не 
родной.  

Если же Йосеф пожелает судить Биньямина по закону Торы, то в Торе о 
воре сказано: «Должен платить (вернуть стоимость украденного).  

А если заплатить ему нечем — продан будет в рабы за похищенное 
им» (Шемот, гл. 22, ст. 2).  

То есть вора можно продать в рабство, только, если он не в состоянии 
возместить нанесенный им ущерб.  

Биньямин же способен рассчитаться сполна.  

Таким образом, Иеhуда доказал, что ни по 
закону бней Ноах, ни по законам Торы, 
Биньямин не должен стать рабом Йосефа. 

Вместе с тем, Йеhуда допускал, что 
высокопоставленный египетский вельможа 
(Иеhуда не узнал Йосефа), скорее всего, не 
станет руководствоваться ни закона-
ми бней Ноах, ни законами Торы, и поступит 
так, как ему вздумается. Поэтому и говорит 
Йосефу: «Ты подобен фараону, ты — как он». 
То есть фараон, несмотря на существующий 
в Египте закон, запрещающий назначать 
раба на высокую государственную 
должность, поступил, исходя из собственных 
соображений, поставив бывшего раба, 
Йосефа, своим наместников в Египте. Стало 
быть, того же, по мнению Йеhуды можно 
ожидать и от Йосефа. 

А на беззаконие есть лишь один ответ — 
война! 

В данной фразе (которую мы рассматрива-
ем), — отмечают Учителя в Мидраше 
(Мидраш Раба на книгу Берешит, гл. 93), — 
звучит угроза, решимость Йеhуды в случае, 
если Йосеф будет упорствовать в своем 
намерении сделать Биньямина своим рабом 
— убить и Йосефа и его господина. 

на основе комментариев рава Моше-
Якова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; уроки, которые он 
давал по субботам, опубликованы в книге 
«Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 19-го 

— первая половина 20-го вв.; Белорусь — 
Эрец Исраэль) 

и рава Йоннатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по 
всем разделам Устной и Письменной Торы; 

Польша-Германия, первая половина 18-го 
века) 

3. Между покорностью и яростью 

В конце предыдущей главы (Микец) 
рассказывается, как у Биньямина был 
найден, подложенный ему кубок Йосефа. 
Йеhуда и братья тогда выразили готовность 
вместе с Биньямином идти в рабство к 
Йосефу (Берешит, гл. 44, ст. 16). 

Но в нашей недельной главе, стиль 
переговоров по данному поводу в корне 
меняется. И Йеhуда переходит к угрозам: 
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«Ты подобен фараону, — говорит он 
Йосефу, — ты — как он» (Берешит, гл. 44, 
ст.1 8). 

Фараон страдал от проказы, когда захватил 
Сару, — отмечает в своем коммента-
рии Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век). — И тебя (Йосефа) 
поразит та же болезнь, если не отпустишь 
Биньямина. 

В чем причина такой перемены в тонально-
сти разговора?  

Авраам получил пророчество о том, что его 
потомки станут пришельцами в чужой 
стране. Их будут притеснять и угнетать. Они 
постепенно превратятся в рабов (Берешит, 
гл. 15, ст. 13). 

Йеhуда и братья решили, что, вот, 
пророчество стало сбываться. Начал-
ся галут (изгнание). А значит, нужно 
принять Волю Всевышнего. Поэтому они 
покорились Йосефу и согласились стать 
рабами. 

Но когда они поняли, что Йосеф собирается 
сделать рабом только Биньямина, а их 
собирается отправить обратно в Эрец 
Исраэль (на Землю Израиля), ситуация 
представилась им в ином свете.  

Одно дело — смириться с волей Всевышне-
го, и совсем другое — терпеть произвол 
зарвавшегося вельможи. 

В Торе о Йеhуде сказано, что он — 
«молодой лев», и даже когда он пригибает-
ся, припадает к земле — в нем чувствуется 
грация и сила льва (Берешит, гл. 49, ст. 9).  

Умение мобилизовать духовные и 
физические силы в критический момент — 
вот отличительная особенность Йеhуды. 
Оно отчетливо проявилась в истории с 
Тамар. Когда Йеhуда в один миг мог 
потерять все, но, тем не менее, нашёл в 
себе силы признать горькую правду. 

Так же и с Йосефом. Вначале он демонстри-
рует покорность, готовность стать рабом. Но 
вот ситуация изменилась, и Йеhуда уже 
готов воевать. Воевать не на жизнь, а на 
смерть. И его совершенно не смущает, что 
он — в чужой стране, а его противник — 
могущественный правитель Египта, за 
которым стоит вся египетская армия. 

В Танахе рассказывается такая история. 
Когда царь Хизкияhу (6 век до н.э.) 

смертельно заболел, к нему пришел пророк Йешаяhу и предложил, в 
виду близкой смерти, составить завещание (вторая кни-
га Мелахим — Царей, гл. 20, ст. 1). 

В Талмуде Учителя отмечают упорство, с которым царь Хизкияhу, не 
желая покоряться судьбе, боролся за свою жизнь. Он не прекратил 
усилий, даже в момент, когда пророк Йешаяhу сообщил ему, что на 
Небесах уже вынесен приговор. 

— Отцы и деды, — говорит царь, — учили меня не сдаваться. Даже 
если острый меч занесен над головой, не надо отчаиваться, надо 
продолжать искать путь к спасению (трактат Берахот, лист 10). 

Как известно, Всевышний услышал мольбу Хизкияhу, исцелил его и 
даровал ему еще пятнадцать лет жизни. 

Раши в своем комментарии пишет, что под выражением «отцы и 
деды» подразумевается предок Хизкияhу — царь Давид, который 
отличался тем, что в самых тяжелых испытаниях никогда не впадал в 
уныние и не переставал верить в спасение и уповать на Творца.  

Мы можем добавить, что и Йеhуда, предок и Давида и Хизкияhу, 
также в полной мере обладал этими чертами. 

на основе комментариев раби Авраама-Мордехая Алтера 

(Ребе Гурских хасидов; чаще упоминается под «псевдонимом», 
образованным от названия серии его книг — Имрей Эмет; 

Польша – Израиль, середина 20-го века) 

и раби Ицхака-Меира Альтера из г. Нова-Гура 

(основатель движения Гурских хасидов; известен и как Хидушей а-
Рим — по названию написанной им книги Хидушей а-Рим; конец 18-

го – первая половина 19-го вв., Польша) 

4. Брат за брата 

Чтобы спасти своего брата Биньямина, Йеhуда обращается к Йосефу с 
пламенной речью. И здесь слово «пламенная» — не просто красивая 
метафора. Сказано в Мидраше, что в этот момент его лицо пылало. 

Речь Йеhуды содержит в се6е множеством планов. Тут — и 
смиренные просьбы, и увещевания, и критика, и даже угрозы. Но 
главный посыл в том — что Йеhуда предлагает Йосефу, вместо 
Биньямина, взять в рабы его самого. 

Но в чем логика такого предложения? 

Понятно, что Йосеф хочет сделать Биньямина своим рабом не 
потому, что у него не хватает рабов, но — в наказание за воровство. 
Поэтому замена Биньямина на Йеhуду, казалось бы, не имеет 
никакого смысла. 

С другой стороны, очевидно, что Йеhуда продумал и взвесил каждое 
слово. 

Попытаемся понять его логику. 

Йеhуда понимал, что инцидент с Беньямином — лживый навет. 
Йосефу с самого начала приглянулся Йеhуда и его братья. Они 
отличались умом, смекалкой, физической силой, ловкостью и 
красотой. Йосеф также осознавал, что отвага, стойкость и сила духа 
братьев не позволят заполучить их в рабы. Поэтому он хитростью 
вынудил их привести младшего, Биньямина — в надежде, что он еще 
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не окреп духовно, и его можно будет 
поработить.  

Йеhуда дал понять Йосефу, что он 
превосходит Биньямина во всех качествах, 
и вместе с тем, согласен сделаться рабом 
вместо младшего брата. 

Таким образом, Йеhуда показал, что он 
прекрасно понимает истинные намерения 
Йосефа, и что тем движет вовсе не 
стремление к справедливости, не желание 
наказать виновного, но личная корысть.  

Йеhуда не ограничился обличением 
жестокого и своекорыстного египетского 
вельможи. На протяжении всей беседы он 
внимательно следил за собой, контролиро-
вал себя. Ведь чтобы критика была 
действительно объективной и принесла 
пользу — нужно самому быть чистым от 
критикуемых недостатков.  

Прежде всего, Йеhуда хотел быть 
уверенным, что им действительно 
руководит чувство справедливости, а не 
гнев.  

Во фразе оригинала, с которой Йеhуда 
обратился к Йосефу — «О, господин мой! 
Дай же молвить рабу твоему слово… и пусть 
не воспылает твой гнев на раба твое-
го» (Берешит, гл. 44, ст. 18) — есть три 
лишних слова, без которых можно было бы 
обойтись, и сказанное не потеряло бы свой 
смысл. На иврите это — «би», «на» и «эль».  

Учителя открыли способ (сгулу), как 
уберечься от гнева. Нужно, — наставляют 
они, — произнести или хотя бы вспомнить 
отрывок из Теилим (Псалмы царя 
Давида):»Как очистит юноша путь свой? 
Сохраняя себя по слову Твоему!» (гл. 119, 
ст. 9). 

Буквы «лишних» слов, произнесенных 
Йеhудой, являются начальными буквами 
слов составляющих этот отрывок.  

Благодаря этому, фраза, с которой Йеhуда 
обратился к Йосефу, произвела чудесный 
эффект. Она не только уберегла его от 
гнева, но — оказала воздействие и на 
Йосефа.  

Он не смог далее играть роль жестокого 
придворного.  

Как сказано: «И не мог Йосеф сдержать 
себя при всех стоявших подле не-
го» (Берешит, гл. 45, ст. 1). 

Так огонь Торы не дал разгореться углям 

ненависти и костру гнева, но — разжег пламя любви в сердцах всех 
братьев. 

на основе комментариев рава Йосефа Саланта 

(автор книги «Беер Йосеф») 

и раби Авраама-Мордехая Алтера 

(Ребе Гурских хасидов; чаще упоминается под «псевдонимом», 
образованным от названия серии его книг — Имрей Эмет; Польша 

– Израиль, середина 20-го века) 

5. Два царя 

В комментарии Мидраша (Милраш Раба на книгу Берешит, гл. 93) на 
начало нашей недельной главы, Учителя приводят два отрывка из 
Танаха. Первый — из книги пророка Иова: «Один к другому приближе-
ны» (гл. 41, ст. 8). Второй из Теилим (Псалмы царя Давида): «Ибо вот 
цари собрались, выступили вместе» (гл. 48, ст. 5). И объясняют, что 
упомянутые здесь цари — это Йеhуда и Йосеф. 

Но над какой страной царствовал Йеhуда? Да и в Египте, царем всё же 
считался фараон… 

Выходит, оба они — цари без короны? 

Йеhуда и Йосеф добились совершенства в определенных качествах 
души — царствовали над ними. Йеhуда царствовал над качеством 
«малхут» (в условном переводе — «царство»), Йосеф — над 
качеством «йесод» (в условном переводе — «основа»).  

Качество малхут формирует веру во Всевышнего без всяких 
рассуждений и премудростей. Йесод — посвящение Всевышнему всех 
своих страстей и желаний. 

Мы знаем, что конфликт между Йосефом и братьями начался именно 
из-за спора, кому подобает быть царем — Йосефу или Йеhуде. Этот 
конфликт и привел сначала Йосефа, а затем — и братьев, в Египет. 

Теперь мы понимаем, что суть спора заключалась в выяснении, какое 
качество важнее? 

Йосеф считал, что — йесод, а Иеhуда и братья отдавали предпочте-
ние малхуту. 

Йосеф видел сны, которые подтверждали его правоту. Когда в его сне 
снопы братьев поклонились его снопу — это означало, что он властвует 
в материальной сфере. Когда он увидел, что ему кланяются звезды, 
солнце и луна — это означало, что он — царь и в духовной сфере. 

Но сказано: «Один к другому приближены». То есть — недостаточно 
лишь одного качества. Для полноценного царства нужны оба. Ведь 
одно дополняет другое. А это возможно только когда братья — 
вместе.  

Если между братьями — раздор, если между ними нет единства — они 
оказываются в изгнании (галуте). 

Окончательное освобождение (геула) наступит только после полного 
исправления качества Йосефа и качества Йеhуды. Поэтому оно и 
связано с приходом Машиаха, потомка Йосефа, и Машиаха, потомка 
царя Давида, который, в свою очередь — потомок Йеhуды (см. на 
сайте ответ «Два Машиаха:бен Давид и бен Йосеф», № 376 — с 
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ответом, обозначенным в нем ссылкой). 

Мы видим, что главная причина нашего изгнания — неоправданная 
вражда и ненависть. А основные проблемы периода, предшествую-
щего приходу Мошиаха — недостаток бесхитростной веры в Творца и 
неумение посвятить Ему свои страсти и желания. 

Но, как можно прекратить застарелую вражду, как справиться с 
ненавистью, даже причина которой, быть может, и позабыта? 

Написано в Торе: «И подступил к нему Йеhуда» (Берешит, гл. 44, ст. 
18). И это — наставление нам, что нужно сделать шаг навстречу. 

на основе комментария рава Шалома-Ноаха Бразовского 

(Слонимский Ребе, автор книг «Нетивот Шалом»; 

1911-2000 гг., Беларусь – Израиль) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Ч 
то такое цимцум в простом понимании этого явления? 

Что такое цимцум в простом понимании этого явления? 

Dan 
Israel 

С уществует огромное количество вопросов, которые у каждого 
мыслящего и любознательного человека вызывают живой и 

неподдельный интерес. 

Самые животрепещущие из них — вопросы, касающиеся линии 
судьбы конкретного человека или целого поколения на данном 
историческом этапе, а также — о глобальном мироустройстве, 
включая внутренние (сокрытые) пласты Торы. 

Все эти вопросы можно условно разделить на три категории. 

В первую категорию входят вопросы, ответы на которые можно 
получить, изучая мудрость Творца — Тору, находясь в нашем мире, в 
мире ограниченных возможностей познания реальности. 

Например, причины разрушения Первого и Второго Иерусалимских 
Храмов в Торе обозначены весьма определенно. 

Ко второй категории отнесем — те, ответы на которые можно 
получить не в нашем мире (здесь это принципиально невозможно), 
но — там, где раскрывается реальность иного порядка. 

Например, самые, пожалуй, важные и наболевшие вопросы — 
«Почему на долю именно этого человека (этого поколения) выпали те 
или иные испытания?» и «Почему отъявленный злодей процветает, а 
добрый и светлый человек проживает жизнь полную лишений и 
страданий?». 

Исчерпывающие ответы на эти вопросы могут быть получены только 
в Седьмом тысячелетии. 

К третьей категории вопросов относятся те, ответы на которые 
получить абсолютно невозможно. Никогда. 

В качестве примера рассмотрим явление так называемого сжатия (на 
иврите — «цимцум»). 

Для простого понимания этого явления 
(если допустить, что в данном случае может 
быть простое понимание или вообще — 
хотя бы какое-то понимание) можно 
сказать, что бесконечный, вечный, 
совершенный и самодостаточный Творец 
как бы «сжал» себя, «ограничил». Чтобы 
«освободить место» для сотворенного Им 
мира. Иными словами — создал нечто, 
вместо какой-то части Cебя. 

Однако этому утверждению противоречат, 
как минимум, два значимых фактора: 

1. Одно из качеств Всевышнего — 
всемогущество или всесилие (на иврите — 
«коль яхоль»), что означает, что у Него нет 
никаких ограничений, и Он«может» (с)
делать абсолютно все. То есть Он «мог бы» 
создать мир вообще без всякого цимцума— 
не «сжимая» иничем не «ограничивая» 
Cебя. Но по известным только Ему 
причинам —«избрал» путь самоограниче-
ния. 

2. Творец —абсолютен во всех своих 
проявлениях.То есть у Него —
абсолют-
ное всезнание, абсолютная справедливость
, Истина, единство и т.д. Абсолютность Его 
единства означает что Творец —
единственно возможная существующая 
реальность. 

Таким образом, получается что цимцум— 
это некое подобие иллюзии, тщательно 
замаскированное под реальность. 

Тем не менее, подводя итог всему 
вышеизложенному, важно уяснить, 
что всегда берется за основу, что цимцум —
 был (имел место, произошел). Исходя из 
этой данности строятся все дальнейшие 
рассуждения и умозаключения. 

Осознать в полной мере эти противореча-
щие друг другу, несовместимые факторы не 
представляется возможным. Поэтому наши 
Учителя категорически не рекоменду-
ют неподготовленным ученикам углублять-
ся в подобные темы. 

Итак, цимцум — понятие сложное, 
фундаментальное, непостижимое. Но, 
говоря о простом понимании этого явления, 
следует внести важное дополнение: 

1. Изначально было «желание» Творца 
создать мир через цимцум (мир вместо 
Cебя). 

2. Цимцум имел место, произошел. 
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3. В рамках произошедшего цимцума был создан сверхпотенциал 
абсолютно всего — вообще всего того, что может быть реализовано. 

4. Сверхпотенциал начал постепенно конкретизироваться и детализиро-
ваться. 

5. В течение шести дней Сотворения потенциал начал реализовываться. 

Автор текста Шломо Ардин 

7 
-летний сын заявил, что ему надоел шаббат. Может, стоило его 
отругать? 

Здравствуйте, Рав Элиягу. 

У нас трое детей, в Израиле уже 5 лет. 

Старшему исполнилось 7. И недавно он заявил, что надоел ему шаббат. 
Хочет играть, жарить хлеб, ездить на лифте. Мы не стали его ругать. 
Муж только сказал, что ему стыдно, что мы такие родители, раз не 
смогли ему пояснить, как хороша суббота, что это праздник. Но, раз 
решил... ты отдельно, мы отдельно. 

Хватило нашего упрямца на неделю. В этот раз молча с нами провел 
этот день, как привычно. Гуляли, играли в загадки, встретились с 
родными. 

И вот теперь как поступить? 

Сделать вид, что ничего не было? Ведь нотации только отвратят 
ребенка? Он САМ понял, как ХОРОШО в субботу с нами. Или все же... 
поругать? 

Хлоя 
Иерусалим 

В  принципе ругать и/или отчитывать 7-летнего ребенка за то, что он 
нарушил шаббат — нельзя. И Вы, не отругав его и не читая ему 

нотаций — поступили совершенно верно. Так, как и следовало поступить. 

Однако это не означает, что все в устройстве Вашего быта — хорошо и 
правильно. 

Вы описываете проведение субботы в Вашей семье так, будто бы Вы 
живете где-то в глухой деревне Тюменской области. 

Обратите внимание, что все, что Вы перечислили в данной связи (гуляли, 
играли, встречались с родными) — «камерное» соблюдение субботы. Все 
это можно делать и в другие дни недели. И даже не в этом суть, но — в 
том, что не видно, откуда Ваш ребенок может получать положительные 
эмоции, связанные именно с субботой. 

Позволю себе дать Вам несколько важных советов. 

Обустройство жизни семьи должно проходить по продуманному плану. И 
здесь не имею в виду приобретение мебели, одежды и т.д. и т.п. 

План строится по пунктам, начиная с самого важного и т.д. — в сторону 
понижения значимости. 

Самое важное для еврея — организация реальной еврейской жизни. С 
этого начинают. Поэтому когда снимают или покупают квартиру, ее надо 
выбирать в наиболее подходящем для данной, конкретной семьи месте 
(главный пункт плана). 

Это означает, что в достаточной степени близости к Вашему дому есть 

синагога, которая подходит для членов 
Вашей семьи. 

В Израиле в одном районе города может 
быть несколько синагог, расположенных 
неподалеку от выбранной Вами квартиры. 
При этом непременное условие — чтобы 
хотя бы одна из них была такой, которая 
максимально соответствует Вашим 
нуждам. 

Синагогу выбирают не по красоте здания, 
но — по составу людей, которые ходят туда 
на молитвы. Для Вас это означает, что в 
синагоге должны быть люди среднего 
возраста, имеющие детей примерно 
возраста Ваших детей. 

С детьми в синагогу ходят обычно по 
субботам (каждую субботу). Поэтому 
принципиально важно, чтобы община при 
синагоге объединяла религиозные семьи с 
детьми релевантного для вас возраста. 

Тогда суббота для Вашего сына будет днем, 
когда он, как минимум, два раза (в пятницу 
вечером и в субботу утром) встречается со 
своими друзьями и приятелями из семей, 
где соблюдают законы шаббата. 

Постарайтесь помочь Вашему сыну (и 
другим своим детям) приобрести таких 
друзей. 

В мишне трактата Пиркей Авот (гл. 1) 
прямо говорится о значимости усилий в 
приобретении друга. И эта рекомендация 
наших Учителей адресована людям любого 
возраста, в том числе — и 7-летнему 
мальчику (подразумевается родительская 
помощь ему). 

Следующая по значимости ступень в 
выборе жилья — доступность для детей 
хорошего «религиозного» учебного 
заведения. 

Там тоже надо стремиться помочь ребенку 
приобрести хороших друзей. 

Понятие «хорошее религиозное учебное 
заведение» — не предполагает, что все 
дети в нем одинаковые и все их родители 
одинаковые. Там может быть всякое. И 
Ваша функция — мягко, ненавязчиво 
«фильтровать» состав друзей Вашего 
ребенка. И если это хорошие семьи — 
постарайтесь, чтобы Ваш ребенок иногда у 
них бывал. 

Идея очень проста. Заключается она в том, 
что шаббат должен быть для ребенка 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   9 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

естественной составляющей его мира. А 
мир ребенка, как очевидно — это и 
родители, и друзья, и микрорайон, в 
котором он живет. И т.д. и т.п. 

И все это — имеет решающее значение в 
выборе жилья. 

Подводя итог, скажу, что строил этот ответ, 
подразумевая выбор жилья и организацию 
жизни в Израиле. И, конечно же — исходя 
из нужд семьи такого состава, Вашего, 
семьи с маленькими детьми... 

В этом ответе рассмотрел далеко не все 
аспекты, связанные с тем, как сделать, 
чтобы шаббат был ребенку в радость. 
Просто в данном случае хотелось выделить 
самые главные стороны темы. 

Те же проблемы вне Израиля решаются 
несколько иначе. Но это уже — отдельный 
разговор. 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
риближаться к Творцу можно 
без посредничества заповедей? 

Уважаемый рав Эссас, 
извиняюсь за непростой вопрос 

о выполнении заповедей ло лишма, то 
есть во имя авода зара, и насколько это 
приводит к исполнению лишма - во имя 
Всевышнего. 

Из истории известно, что новомодное 
веяние на пунктуальное исполнение 
заповедей родилось не так давно. Может 
быть, не более 200 лет? 

Но оно очень сильно захватило умы 
многих раввинов и их последователей, 
хотя в библейские времена отношение 
заповедям и тем бо-
лее хумрот (устрожениям) было гораздо 
более взвешенным и без излишнего 
фанатизма. 

При этом есть явный запрет Торы что-
то прибавлять к заповедям, видимо, даже 
под благовидным предлогом и намерения-
ми. 

С другой стороны, говорится, что 
заповеди не нужны Всевышнему, а лишь 
страждущим приблизиться к Нему и Eго 
божественному Свету. Но ведь можно 
приближаться к Творцу напрямую, 
исполняя заповеди лишма, либо вообще 
без посредничества заповедей? 

К сожалению, тема заповедей почему-то 

недостаточно освещается современными раввинами. А уж 
полноценный всесторонний анализ, с которым можно было бы 
ознакомиться, наверно, вообще не существует? 

Avraam 
Israel 

И зучением заповедей еврейский народ занимался и занимается с 
момента дарования Торы на горе Синай (даже еще раньше). На 

протяжении всей истории нашего народа тема выполнения заповедей 
всегда была основной. Поэтому в этом накоплено колоссальное 
количество информации. 

Только фундаментальных сборников, в которых даются окончательные 
законодательные постановления, каждое из которых, как правило, 
состоит из многих томов — сотни. А «вокруг» базисных книг — десятки 
тысяч комментариев, в том числе, и современных. Поэтому, как 
видите, есть из чего выбирать. 

Многие заданные Вами вопросы разрешатся сами — в процессе 
изучения Торы. И потому в данном ответе — сконцентрируемся на 
одном базисном моменте (в дальнейшем станет ясно, почему именно 
на нем). 

Судя по содержанию Вашего письма, Вы недавно прикоснулись к 
Истине, открыли для себя Всевышнего, истинность Торы. В его тексте 
чувствуется большое воодушевление и духовный подъем.Такое 
состояние значимо расширяет душу. 

Интерес к новому, неизведанному, ощущение, что теперь все ясно и 
понятно. Что этого-то человек и ждал всю жизнь — и вот, наконец, 
свершилось. И, конечно же, появилось предвкушение, что жизнь 
теперь будет неизменно идти на подъем. В разговорной речи это 
называют, в хорошем смысле — душа летает. 

Однако надо знать, что такое прекрасное состояние — лишь начало 
большого пути. 

Действительно, по сравнению с таким «полетом» души, заповеди 
видятся скучными, неинтересными и монотонными. Ведь они —
«приземляют». Предполагают, что нужно менять бытовую сторону 
жизни, с учетом законов Торы, совершать те или иные материальные 
действия, в чем-то укладываться во времени или по «объему», 
отказываться от прежних привычек и так далее. 

В общем — работа совсем не простая. И не только для тех, кто недавно 
ступил на этот путь, но и для человека, соблюдающего всю жизнь — 
«эффект» от выполнения заповедей тот же. Ради их выполнения надо 
«ужаться», делать не то, что тебе хочется, но — то, что ожидает от тебя 
Всевышний. То есть, фигурально выражаясь — «приземлиться». 

Полагаю, интуитивно ясно, о чем идет речь. 

Понимаю, Вам не хочется менять «полет» души на серую рутину. 

В Устной Торе говорится, что вначале Всевышний, образно говоря, 
«ужался» (это действие называется цимцум— «сокращение»), чтобы 
появилось «свободное» место для Творения. Потом внутри этого 
«освободившегося» пустого пространства Он начал создавать 
духовные миры. 

Но зададимся вопросом: действие по сокращению— негативное или 
позитивное? 
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С одной стороны, все было залито Светом, а теперь появилось пустое 
пространство без Света, то есть — духовная Тьма. Значит цимцум— 
негативное явление? 

И коль Он заложил такой корень, по которому живет наш мир, то 
всякий раз, когда человеку приходится делать цимцум (то есть в чем-
то —«сокращать» и ограничивать себя) — он ощущает это как 
негатив. Испытывать такое, разумеется, не хочется. 

Например, соблюдение заповедей. 

Надо тратить свое время, силы физические и душевные, деньги… И 
вообще — соблюдение законов Торы, как правило, сопряжено с 
массой разных неудобств и бытового и духовного порядка. 

И я уже не обсуждаю отказ от прежнего мировоззрения, суждений, 
взглядов на жизнь, и так далее, что труднее всего того, о чем 
говорилось выше. 

Любое ущемление себя —цимцум, и человек этого не хочет. 

Однако существует и другой взгляд. Сразу сделаю оговорку: 
сказанное далее следует воспринимать не «холодным разумом», но 
— душой.  

До цимцума был бесконечный Свет Всевышнего в бесконечном 
духовном пространстве. Но потом созданные границы «очертили» 
конечное пространство. И в нем — тот же бесконечный Творец. И это 
уже — невероятно. Разве можно бесконечное уместить в конечном? 

Выходит, цимцум привел к тому, что раскрытие Всевышнего стало 
необычным и поразительным, ведь «концентрация» Его Присутствия 
— возросла. Значит, всякое ущемление — усиливает связь человека с 
Творцом, ощущение Присутствия Всевышнего и Его Управления. 

Означает ли это, что надо хотеть страдать? 

Разумеется — нет. 

Всевышний создал систему законов Торы, и в каждую из них заложил 
определенные виды «ущемлений». В чем-то надо поступиться 
деньгами, силами, временем, комфортом. Где-то — мировоззрени-
ем, собственным мнением, и так далее. Это создает необходи-
мый цимцум, внутри которого раскрывается Всевышний. 

В Вашем состоянии Вам видится, что можно приблизиться к 
Всевышнему без заповедей. Но это — обманчиво. Одна из целей 
воодушевления — чтобы потом «приземление» стало, относительно 
прежнего состояния — сокращением. И если использовать это на 
выполнение заповедей, то именно так по-настоящему и раскрывается 
Всевышний. 

Говорю «по-настоящему», потому что до этого пока еще — ощущения 
временные. 

Наша логика подсказывает, что надо стремиться ощутить Творца 
через душевный «полет». 

Но Творец все устроил иначе. Так, что именно в самом, казалось бы, 
низком, проявляется самое высокое. Настолько высокое, что мы даже 
не всегда можем его почувствовать. Зато оно проникает в очень 
глубинные слои души, оставаясь там навсегда. 

Автор текста Хаим Аккерман 

В 
озможно, мы слишком потреби-
тельски относились к урокам 
рава? 

Уважаемый Рав! 

У нас сложилась такая ситуация. Мы 
много лет учились урокам Торы у нашего 
Учителя. Но 3 года назад он по независя-
щим от него причинам переехал в другой 
конец страны. И все эти 3 года нет 
возможности проводить уроки ни на 
нейтральной территории, ни у нас и ни в 
новом районе нашего Учителя. 

Наш Рав проводит уроки только 
фронтально: так что зум и т.п. 
технологии нам не подходят. Он, конечно, 
и сейчас продолжает обучать. Все эти 3 
года мы тоже не сидим, сложа руки: 
обучаем, учимся и в хеврутах, и у других 
Равов.  

Но... так не хватает импульсов от нашего 
Рава, которые побуждают и очищают 
душу. 

Вопрос вот в чем. Ведь ничто в мире не 
случайно. И наверняка нам нужно 
сделать хешбон нефеш (некий самоана-
лиз): возможно, что мы слишком 
потребительски относились к этим 
урокам, принимая их и недостаточно 
передавая.  

Возможно, что нужно поднять отношения 
между нами на другой уровень, более 
соответствующий духу наших многолет-
них уроков. 

Как вынести отсюда правильный урок? 

Ведь для того, чтобы выйти из Египта, 
туда надо вначале войти: принять и 
понять свои слабые места. 

Спасибо за возможность задать вопрос! 

Хеврута 
Израиль 

В ыйти на прямой контакт с Творцом 
мира сегодня — невозможно. И 

подойти к Нему ближе всего можно, изучая 
Тору. Письменную и Устную, и, реализуя ее 
законы выполнением заповедей. 

Изучение и пропитывание духовной 
мудростью проявляется через наши книги и 
учителей Торы, которые несут в себе этот 
заряд — индивидуально отмеренный 
каждому учителю Торы Всевышним. 
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Вы получили ценный подарок — возмож-
ность учиться у серьезного раввина. Но в 
материальном мире, в отличие от 
духовного — нет ничего вечного. 

Радуюсь за вас и вместе с вами. Вы, судя по 
всему, удостоились посещать уроки 
незаурядного раввина. Вы утверждаете это 
в своем письме, когда пишете, что «...так не 
хватает импульсов от нашего Рава, которые 
побуждают и очищают душу». 

Прошло, с Ваших слов, больше трех лет, а 
вы все еще ощущаете некий «учебный 
вакуум» — несмотря на то, что продолжае-
те учиться у других раввинов и 
в хеврутах (учеба нескольких учеников 
между собой) и обучать других. 

Однако вы ощущаете, что они не дотягива-
ют, не цепляют ваши души и ваши сердца 
так, как раньше. После уроков вы выходите, 
не чувствуя тот внутренний подъем и 
приподнятость. 

Предлагаю вам поблагодарить Творца за 
то, что вам довелось познакомиться с 
незаурядным раввином. Это — большое 
счастье, выпадающее далеко не каждому. 
Есть чему радоваться. 

Очень важно, что вы осознали, с кем вы 
общались. Многие, будьте уверены — до 
сих пор не понимают, ни с кем общались, 
ни что потеряли. 

К тому же, вы вели активную жизнь, и в 
течение трех лет старались вкладывать в 
учебу время и усилия. Ваши старания 
подняли вас на новую ступень. Теперь вам 
ясно, что вы ищете, в чем ваши потребно-
сти и в чем недостатки. Только с помощью 
ваших усилий все это стало возможным. 

Продолжайте просить Всевышнего о 
ситуации, когда вы вновь встретите 
серьезного и знающего человека, раввина, 
обладающего внутренней чистотой и 
высотой духовного полета, который сможет 
помочь вам раскрыть себя и свой 
потенциал. 

Умение сформулировать и задать вопрос, 
как известно — уже половина ответа. 

На сегодняшний день продолжайте учебу в 
тех рамках, которые уже существуют. Это — 
фундамент, который вы выстраиваете. 
Старайтесь вкладывать в ваши занятия 
больше души и сердца. Относитесь к 
занятиям Торой, как к чему-то очень 
ценному и особенному. 

Ведь и это может уйти. Все, как говорят — в руках Всевышнего. 

Ищите пути, которые позволят расширить ваши возможности — в 
учебе, в помощи другим евреям. Это создает на Небе — ответную 
реакцию на ваши усилия. Что повышает ваши шансы на помощь 
Творца. Не ждите, что на вас спустится «манна небесная». Действуйте 
сегодня, исходя из тех возможностей, которые у вас есть, и наращивай-
те свой потенциал. 

Небольшая зарисовка из материально мира раскроет многое в разных 
подходах к человеческой духовности. 

Для наглядности предложу описание разных категорий людей (в 
контексте того, чем они живут, что для них важно). На примере из 
жизни, связанном с миром художественного творчества. 

Представьте себе, что вы пришли в один из лучших музеев мира. 
Перед вами — мир искусства, картины лучших художников всех 
времен. 

Обратите внимание на посетителей музея. Кто-то из них быстро 
проходит по музейному залу, спрашивая у работников о самом 
коротком пути к выходу. Это, скорее всего, — люди, неспособные 
оценить высокое. Люди — сконцентрированные на себе и на сугубо 
материальных ценностях. 

Кто-то, проходя по залу, изредка задерживается возле шедевров. 
Правда, все больше фотографируя себя на фоне картин. 

Эти посетители, вероятно, понимают, что соприкоснулись с чем-то 
высоким. Но в жизни их больше интересуют они сами и то, что о них 
скажут их друзья и знакомые. Их привлекает возможность на фоне 
общения с большим искусством — выглядеть утонченными, образо-
ванными. То есть — возможность возвыситься в глазах своего 
окружения, потешить и раскачать свое эго. 

Кто-то, останавливаясь возле произведений, пытается что-то понять и 
прочувствовать. Но их понимание живописи и искусства — на 
начальном уровне. Они просто не в состоянии понять глубину и высоту 
авторского замысла. 

Эти люди понимают, что есть духовность. Есть высота. Понимают, что 
они — пока еще на нижней ступени, и пытаются понять и подняться. Но 
их возможности постичь духовное на данном этапе — сильно 
ограничены. Им придется много лет учиться и усердно работать над 
собой, чтобы обрести возможность воспринимать духовную сторону 
мира. 

Впрочем, встречаются и такие люди, которые приходят в музей, как в 
другой мир. Назовем его для примера —«мир сказки». И чувствуют 
себя там, как дома — умеют погрузиться в мир, который создан 
талантливым художником. Ведь они учились искусству много лет, 
развивая себя. Они ощущают глубину и высоту замысла, воспринима-
ют «музыку» цветовой гаммы, полет души. Чем лучше развиты и 
отточены чувства и мысли такого человека — тем ярче его понимание 
замысла художника… 

Для такого человека, это — целый мир, параллельно существующий в 
нашей реальности. 

Человек, относящийся к этой, последней категории и раввина будет 
искать, исходя из того, кто он и что он. Он ищет что-то очень качествен-
ное и штучное. Что-то особенное. И —способен это понять и оценить. 
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Такой человек осознает, что главное в жизни. Он пропитан духовно-
стью. Для него центр и основа жизни — мир Всевышнего. Тора. Учеба. 
Заповеди. 

Бывает, что раввин, который преподает, образно говоря — человек 
уровня Леонардо да Винчи, только в духовном плане, обладающий 
невероятным возможностями, колоссальными знаниями и огромным 
потенциалом. 

При этом мы (как написано в Торе) должны быть скромными. 
Поэтому раввин никак не проявляет и не демонстрирует свою 
уникальность. А учатся у него — все те типы людей, которые описаны 
выше. И кто-то из них думает, что раввин такой же, как он. Такого же 
уровня, как он. Такой же духовности. Таких же возможностей. Только 
на чуточку больше. Возможно — больше. 

А, может быть, и — меньше. Правда, такие люди, обычно на уроках —
не задерживаются... 

Автор текста Йосеф Крымский 

К 
ак либеральные представления соотносятся с еврейской 
верой? 

Уважаемый Рав! 

Как либеральные представления соотносятся с иудейской 
верой: рабовладение это плохо; демократия, а не монархия; 
эмансипация, раскрепощение и равенство, а не разделение на 
избранных и не очень по происхождению; свобода слова, отделение 
религии от государства и критицизм, а не преследования за 
инакомыслие, в т.ч. за неверие. 

Вопрос потому, что обычно приветствуется и иудеями, но в других 
странах, хотя, к примеру, критическая библеистика не подтвер-
ждает строго ортодоксальный взгляд о Торе, что в мире 
становится почти мейнстримом. 

Тем не менее, перечисленное способствует конкуренции, прогрессу 
и качеству жизни, и должно быть признаком благоволения Творца, 
то есть – поощряемое. 

Выходит, нееврейский мир успешно его исправляет без Торы? 

Если евреи позитивно повлияли на это, то эмансипированные, или 
основавшие христианство, именно в нем есть похожие идеи про 
«устаревший» завет, и «новый» – эгалитарный с отношением к 
Торе, как к пророчеству о некоем абсолютно уникальном Мессии-
освободителе. 

Роман 
Ставропольский край 

В ы задаете серьезный и настолько емкий вопрос, что полный 
ответ на него — невозможно дать в рамках нашей рубрики 

«Спроси у раввина». Чтобы не оставить Вас без ответа, постараюсь 
все же вкратце обсудить темы, выдвинутые Вами на обсуждение. 
Предложив Вам и другим читателям нашего сайта пищу для 
размышлений. 

Для начала отмечу, что «либеральные представления» — широкое 
понятие, как уже видно из текста Вашего письма. Более того, само 
понятие «либерализм» неоднократно принимало новые формы, и те 
идеи, которые считаются сегодня либеральными, не обязательно 

соответствуют (а порой и противоречат) 
классическому либерализму. 

Потому вынесем за скобки само понятие 
«либерализм» и сосредоточимся на тех 
известных и более-менее однозначных 
концепциях, которое Вы выносите на 
обсуждение в своем письме. 

Еще одно необходимое отступление 
относится к тому, что мы понимаем под 
словосочетанием «иудейская вера». 

Важно пояснить, что еврейская вера (это 
более правильное определение) — не 
философская или идеологическая система. 
Речь идет о вере, мировоззрении и образе 
жизни, основанных на законах Торы, 
которые даны еврейскому народу на горе 
Синай более трех с половиной тысяч лет 
назад. 

Кроме того, важно осознавать, что 
принципы общественного устройства, 
описанные в Торе, а затем подробно 
рассмотренные в Устной Toрe (Мишна и 
Талмуд) —адресованы только евреям. Это 
их, евреев, Тора обязывает вершить 
справедливый суд, помогать слабым и 
обездоленным, беречь чужую собствен-
ность и честно вести торговые дела. 

Неевреи могут при желании заимствовать 
основные идеи, как, собственно, и 
поступили лидеры в основном западной 
цивилизации, которые заимствовали ряд 
принципов (к примеру — запрет на насилие 
и воровство), сделав их нормами обще-
ственного порядка. 

У идей Торы, безусловно — огромная сила. 
И в мире всегда найдутся нееврейские 
души, которые смогут глубоко поверить в их 
истинность. 

При описании общественного прогресса не 
стоит преувеличивать роль евреев. И уж тем 
более — «эмансипированных». А также — 
тех непонятного происхождения сектантов, 
которые стояли у истоков христианства. И те 
и другие не являются аутентичными 
представителями нашего народа. Идеи, 
продвигаемые ими, не имеют ничего 
общего с настоящей еврейской верой, 
основы которой были переданы нашему 
народу на горе Синай. 

Теперь обратимся к понятиям, упомянутым 
в Вашем письме. 

Многие из них — свобода слова или 
эмансипация — порождение западной 
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интеллектуальной мысли. Часть из них 
чужды традиционному еврейству, другие 
находим в Торе, но в них, как правило, 
вложен совсем другой смысл. 

Например, в книгах Торы отсутствует 
понятие «равенство». Ибо оно — чуждо 
еврейскому мировоззрению, которое 
подчеркивает уникальность каждого 
созданного Творцом объекта, или 
категории объектов, и их особую роль в 
обществе. Это проявляется, например, в 
описании особой роли царя, служителей 
Храма, Учителей Торы и т.д. 

С другой стороны, законы Торы требуют 
одинакового отношение судей к участни-
кам судебного процесса — вне зависимости 
от их экономического положения. 

В отличие от понятия равенства, которое 
отсутствует в Торе, мы находим в ней 
слово, обозначающее свободу —
 херут (ударение на последнем сло-
ге). Однако речь идет не о гражданских 
свободах, но — о свободе в беспрепят-
ственном служении Всевышнему по Его 
законам. 

Отличается от привычного и еврейское 
представление о рабстве. 

В Торе оно не обязательно носит негатив-
ный характер. Например, одно из 
определений нашего народа —авдей hа-
Шем, «рабы Всевышнего», то есть «Его 
верные слуги». Что, скорее — похвала. 

По сути, мир Торы с его представлениями о 
жизни и обществе — существует как бы 
параллельно миру идеологий. Желающие 
смогут найти в нем элементы социализма 
или капитализма, или других теорий 
общественного или экономического 
устройства. Но это будет — надуманным и 
неоправданным. Ведь законы Торы, как 
отмечалось выше — самодостаточны, и 
определяют особую схему общественной 
жизни, предназначенную для евреев. 

Цель этой схемы — создание оптимальных 
условий для служения Творцу. Без 
честности, милосердия, справедливости — 
евреи не смогут сформировать гармонич-
ное общество, без которого невозможно 
выполнить возложенную на них задачу по 
исправлению мира (на иврите — Тикун 
Олам). И если законы Торы обязывают 
евреев вести честную торговлю или 
защищать частную собственность, то это — 
не руководство по развитию капитализма, 

но — руководство к духовному очищению и укреплению осознания 
единства мира. 

В Вашем письме Вы отмечаете, что все перечисленные Вами качества 
либерализма — демократия или отделение религии от государства — 
«способствуют конкуренции, прогрессу и качеству жизни, и должны 
быть признаком благоволения Творца, то есть — поощрения». 

Несмотря на то, что это — распространенное мнение, оно не 
обязательно верное. В Британии, например, монархия прекрасно 
уживается с демократией. В ней же религия не отделена от государ-
ства, что не помешало этому государству успешно развиваться. 

Также и критицизм, которому Вы склонны приписывать лишь 
положительное влияние на общество, в свой разнузданной форме не 
раз вызывал потрясения в обществе, как это было в эпоху революций, 
лидеры которых яростно отрицали необходимость какой-либо 
преемственности по отношению к предыдущему строю. 

Что же касается преследований за инакомыслие — они давно уже 
перестали быть прерогативой темных режимов. Они во всей своей 
полноте проявляются в самых что ни на есть демократических 
обществах. Как это происходит, скажем, в современной Америке с 
преследованием противников «прогрессистских» идей. 

По поводу Вашего предположения о том, что нееврейский мир 
«успешно его исправляет» без Торы —отмечу, что в этом вопросе мы 
обязаны отделить идею социального преобразования от идеи 
духовного исправления. 

Верующие евреи не ставят своей целью исправление государственного 
строя или повышение качества материальных сторон жизни. Они 
заняты Исправлением Мира — духовной работой, которая к 
«социальной инженерии» не имеет никакого отношения. Неважно, 
идет ли речь о 5-м, 15-м или 20-м веке — со всеми их политическими и 
экономическими характеристиками. 

Напоследок напомню (об этом в материалах сайта говорилось не раз), 
что критическая библеистика и вкупе с ней «новый», «эгалитарный 
завет», на которые Вы ссылаетесь — нас, евреев, не интересуют. Они 
для нас ни в коем случае не могут быть опорной точкой, позволяющей 
судить о нашей вере. Ибо это — лишь кривое зеркало, глядя в которое 
никогда не получишь верное представление о ее сути... 

Автор текста Михаэль Бергман 

психология по торе 

Мир изменился, - утверждает автор статьи. - В современных 
условиях «закон джунглей» безнадежно утратил свою актуаль-

ность. На каких принципах следует строить отношения с 
подчиненными в наши дни?.. 

ПЯТЬ СПОСОБОВ ЭФФЕКТИВНОГО УПРАВЛЕНИЯ ГРУППОЙ 

Элен Алкорн 

В 
 прошлом на протяжении многих десятков лет успешное 
ведение дел обуславливалось законами джунглей: 
«выживает - сильнейший», «кто не с нами - тот против нас», 
«если не съешь сам - будешь съеден». 

В наши же дни многое изменилось. И прежде всего, качественные 
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изменения произошли в психологии людей. Теперь, в современном 
деловом мире, популярность приобрели другие слова - 
«сотрудничество», «совместная собственность», «общепринятые 
ценности» и т.п. 

Чем объяснить этот сдвиг парадигм? 

В существующей ситуации больше и больше предпринимателей 
убеждаются в том, что на современном, быстро меняющемся рынке 
старые способы ведения бизнеса не в состоянии обеспечить 
стабильность и конкурентоспособность. В равной степени это 
относится к маленькой ремонтной мастерской и - к гигантскому 
автоконцерну. Вместе с новой лексикой в мир бизнеса входят и 
новые методы эффективного управления. 

Рассмотрим пять основных способов достижения успеха в современ-
ном мире сотрудничества. 

Способ первый 

Прежде чем взять на себя руководство группой людей, научитесь 
управлять собственными эмоциями и поступками. 

- Если я не умею себя контролировать, - объясняет Джим Хосе, 
специалист по разработке стратегий эффективной организации труда 
и инструктор по вопросам управления из Таксона (штат Аризона), - я 
не смогу контролировать других. 

Иными словами, человеку, берущему на себя ответственность за 
деятельность группы людей, следует выработать модель поведения 
своих подчиненных и стать образцом, представляющим эту модель. 

Если, например, вы хотите, чтобы члены вверенного вам коллектива 
уважали друг друга и в общении между собой придерживались 
рамок корректности, убедитесь, что сами вы не взрываетесь, 
сталкиваясь с пустячными неприятностями. 

Если вам важно, чтобы подчиненные были честны и открыты, вы 
должны научиться признавать собственные ошибки и, не опасаясь за 
свою репутацию, говорить о них прямо, без обиняков. 

В итоге, как говорит Хосе: «Если вы следите за своим поведением, 
вам легче определить, чего стоит тот или иной человек». 

Руководители не всегда знают, что нужно сделать, чтобы внести 
изменения в работу коллектива. Порой, даже не ведают, какие 
именно изменения требуются в конкретный момент. Это как раз тот 
случай, когда лучше всего воспользоваться услугами квалифициро-
ванного специалиста. 

Способ второй 

Дайте каждому члену вверенного вам коллектива почувствовать, 
что он в процессе работы - незаменим. 

- Если я - руководитель, я должен выяснить, чем можно заинтересо-
вать моих подчиненных, - говорит Хосе. - Если я не знаю, как 
стимулировать того или иного человека, он не будет выполнять мои 
указания. 

Для кого-то из группы лучший стимул - высокая заработная плата. Для 
другого - гибкий график работы. Для третьего - удовольствие, которое 
он испытывает, сталкиваясь со сложными, требующими творческого 
подхода задачами. Определив внутреннюю мотивацию каждого 

члена вашей группы, необходимо сделать 
все возможное, чтобы их личные требова-
ния были удовлетворены. На следующем 
этапе необходимо позаботиться о том, 
чтобы ваши подчиненные прониклись 
чувством общности цели. Опытный 
руководитель сначала, как правило, 
выдвигает перед коллективом задачу, а 
потом позволяет каждому из участников 
группы высказаться - какими средствами, на 
их взгляд, надо воспользоваться, чтобы эту 
задачу выполнить. 

По словам Хосе, этот тонкий психологиче-
ский подход, демонстрирующий уважение к 
каждому индивидууму, сплачивает людей. 
Только так можно добиться, чтобы решение 
любой задачи стало результатом труда 
всего коллектива. 

Способ третий 

Создайте атмосферу взаимного доверия. 

Это означает, что вам следует приложить 
усилия к тому, чтобы группа ваших 
подчиненных в любом деле стремилась к 
сотрудничеству. А для этого, в первую 
очередь, вы не должны культивировать в 
коллективе дух соперничества. 

Такой подход к решению управленческих 
проблем потребует от вас умения 
сопереживать людям. Работая над собой в 
этом направлении, обязательно скажите 
себе - раз и навсегда: «чтобы ни произошло, 
я не должен выказывать раздражение. В 
любой ситуации надо выслушать человека и 
постараться его понять». 

Распространенная ошибка традиционной 
системы управления, основанной на 
принципах жесткой иерархии, с ее 
«верхними» и «нижними» этажами, состоит 
в том, что руководитель коллектива 
изолирует себя от проблем, которые 
возникают на «нижнем этаже». Этот 
управленческий метод, по меньшей мере - 
недальновиден. Проблемы в «низах» 
нередко имеют тенденцию к разрастанию. В 
какой-то момент они могут стать угрозой 
для существования вашей компании. 

Если же вам удастся создать атмосферу 
взаимного доверия, и служащие, не боясь 
«применения санкций за непозволительную 
в их положении критику», будут охотно 
высказывать вам свои конструктивные 
мнения по поводу тех или иных проблем, 
можете считать, что ваша компании стала 
сильнее и стабильнее. 
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Способ четвертый 

Помогите подчиненным развить свои 
способности. 

Как это ни парадоксально, быть может 
звучит, цель хорошего руководителя - стать 
заменимым. Джон Максвелл, автор книги 
«Двадцать одно неопровержимое правило 
руководства», объясняет этот парадокс так: 
«Единственный способ стать незаменимым 
- это стать заменимым. Иными словами, 
если вы сумеете постоянно воодушевлять 
других и помогать им развить свои 
способности таким образом, что они 
почувствуют, что справятся с задачами, 
которые вы выполняете, ваша роль в 
коллективе окажется столь ценной, что вы и 
в самом деле станете незаменимой 
фигурой». 

Способ пятый 

Поощряйте присоединение к группе новых 
людей. 

Чем больше в группе участников, тем 
больше талантов и точек зрения окажется в 
вашем распоряжении в тот момент, когда 
придется столкнуться с серьезной 
проблемой.  

Подобный взгляд на положение вещей 
подразумевает не только терпимое и 
доброжелательное отношение к представи-
телям обоих полов и различных националь-
ностей, но и - готовность уважать и 
принимать на вооружение всевозможные 
жизненные позиции, ценности и образы 
мышления подчиненных. 

Именно в этом и кроется один из 
главнейших аргументов в пользу коллектив-
ной деятельности, в процессе которой 
проявляется общность целей и вместе с тем 
- каждому члену коллектива находится 
достойное его место. 

- Компания, основа деятельности которой - 
сотрудничество и коллективная работа всех 
ее участников, обладает возможностью 
воспользоваться их наиболее ценными 
талантами для решения насущных проблем 
и успешного развития бизнеса, - объясняет 
Хосе. - В авторитарной компании с 
централизованной системой управления, 
истинные способности ее рядовых членов, 
как правило, остаются невостребованны-
ми... 

Материал сайта Майкрософт - Эн-Би-Си 

Культура. Личность. Этика 

Любому начальнику нравятся сотрудники, которые хорошо 
справляются со своими обязанностями. И в то же время всем нам 

известно, что даже к самым квалифицированным, компетентным 
и исполнительным работникам руководитель может относиться 

по-разному. В чем тут дело? Что можно предпринять, чтобы 
быть у шефа на хорошем счету?.. 

КАК ЛАДИТЬ С НАЧАЛЬСТВОМ 

Маргарет Стин 

У 
 каждого руководителя трудового подразделения, естествен-
но — свой характер, свои привычки и особенности. Тем не 
менее, существуют общие правила, которые, если возьмете 
их на вооружение, способны обеспечить вам уважение и 

расположение практически любого начальника. 

Предлагаю вашему вниманию десять принципов, придерживаясь 
которых вы можете этого добиться. 

1. Больше общайтесь с вашим непосредственным руководителем. 

Это особенно важно на начальном этапе, когда, к примеру, вы 
приходите на новую работу или на руководящей должности оказался 
новый человек. 

В этой ситуации, да и потом, нужно стремиться к тому, чтобы как 
можно чаще обмениваться с шефом информацией и задавать ему по 
ходу дела вопросы. В этом лучше перестараться, нежели хранить 
молчание и ждать, когда начальник сам проявит инициативу. 

«В деловой сфере не бывает глупых вопросов, — говорит агент по 
найму работников и консультант по вопросам карьеры Марианна 
Адорадио из Силиконовой Долины. — Рассматривайте вопросы, 
которые вы задаете начальству, как процесс сбора информации. 

Однако при этом необходимо внимательно следить за ответной 
реакцией. Если вы заметили, что вашему боссу не по душе неиссякае-
мый поток информации, которую вы ему предоставляете, воздержи-
тесь от подобной стратегии. Чтобы выяснить, какую именно манеру 
общения он предпочитает, спросите его прямо, достаточно ли 
информации он от вас получает. 

2. Внимательно выслушивайте все, что говорит вам босс. 

«Начальникам нравятся отзывчивые слушатели, — объясняет глава 
компании «Рассел Эмплои Менеджмент Консалтинг» Джон Фарнер. — 
Когда ваш начальник просит вас что-то сделать или дает вам совет, как 
улучшить качество вашей работы, обязательно дайте ему понять, что 
его слова приняты к сведению. 

3. Сотрудничайте. 

Когда у вашего начальника появляется новая идея, постарайтесь 
реагировать на нее конструктивно. Даже если она, на ваш взгляд, на 
практике не применима, никогда не пытайтесь сразу же отговорить 
босса от ее реализации или ставить на его пути всевозможные 
препятствия. Если он делится с вами своей идеей, спокойно, по-
деловому обсудите ее вместе с ним, отметив ее «плюсы», а потом — 
«минусы». Обсуждая с начальником его идею, тщательно подбирайте 
аргументы и будьте готовы предложить свое решение возникшей 
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проблемы. 

4. Делитесь с боссом собственными достижениями. 

Это — основа строительства нормальных отношений с руководите-
лем. 

Вы, к примеру, нашли собственные методы обслуживания клиентов, 
благодаря которым вам удалось наладить с ними прочную связь. 
Рассказав об этом боссу, вы, безусловно, окажете ему услугу. Он, 
возможно, захочет внедрить ваши методы в работу отдела. В 
выигрыше окажутся все, без исключения, стороны. 

5. Определите свое место в отношениях с начальником. 

Это зависит от его предпочтений. Некоторые руководители стремятся 
постоянно держать руку на пульсе и вникать в подробности всего 
происходящего. Другие считают, что подчиненным надо предостав-
лять определенную свободу действий. 

Разберитесь, к какому из этих двух типов людей следует отнести 
вашего начальника, и ведите себя с ним соответствующим образом. 

Личность босса играет в отношениях с подчиненными очень большую 
роль. И если вы хотите ладить с ним, учитывайте его особенности и 
постарайтесь понять, чего он от вас ждет. 

К примеру, шеф-педант может требовать педантичности и от своих 
подчиненных. Или, допустим, у руководителя никогда не хватает 
времени на проверку всех производственных мелочей. И он 
особенно высоко ценит организованных и скрупулезно выполняющих 
задания сотрудников, зная, что на них можно положиться. 

6. Учитывайте привычки босса в организации своего рабочего дня. 

Если ваш начальник неоднократно повторяет, что ему не нравится, 
когда прямо с утра его начинают дергать по тем или иным поводам, 
не стоит, переступив порог офиса, тут же бежать к нему с последней 
информацией по очередному проекту. 

7. Старайтесь предугадывать желания шефа. 

Поработав с ним некоторое время, вы должны научиться предсказы-
вать, какая информация ему потребуется для того, чтобы, например, 
одобрить ваш заказ на товар. 

Если вы успеете заранее предоставить ему нужную информацию, он, 
безусловно, оценит вашу предусмотрительность. 

8. Научитесь мыслить на уровень выше. 

Разумеется, вы, так или иначе, обязаны выполнять порученные вам 
производственные задания. Однако, если речь заходит о повышении 
в должности, начальники, прежде всего, рассматривают кандидатуры 
тех подчиненных, которые понимают, с какими проблемами 
приходится сталкиваться их руководителям. 

9. Не будьте «консерваторами». 

Если ваш начальник предлагает внедрить некий неординарный 
метод решения производственной задачи, дайте ему понять, что вы 
не боитесь нового.  

Если же вам кажется, что предложенный метод лишь ухудшит 
ситуацию, не спешите ему об этом сообщать. Тщательно, со всей 

ответственностью обдумайте его вариант, и 
если не измените мнение, в доброжела-
тельной, вежливой форме представьте 
боссу свои контраргументы. 

10. Проявляйте искреннюю заинтересован-
ность в работе. 

С одной стороны, не следует спорить с 
начальником по поводу любой его просьбы. 
С другой — готовность со всем соглашаться 
и делать абсолютно все, о чем просит босс, 
тоже не выигрышная стратегия.  

Любой босс по достоинству оценит 
работника, который не только демонстриру-
ет хорошие результаты, но и искренне 
болеет за общее дело. 

Это обнаруживается и в трудовом 
энтузиазме и в готовности высказывать 
собственное мнение, когда сотрудник видит 
возможность изменить что-либо к лучшему. 

Материал портала yahoo 

Перевод с английского 

Женская Рубрика 

В 
 духовном мире существуют три 
состояния:  

первое характеризует единство и 
цельность, 

второе – разрозненность, что приводит к 
разрушению,  

третье – что-то среднее между первыми 
двумя, взаимное сосуществование, когда 
выделяются объекты, которые могут 
сосуществовать друг с другом.  

Эти три состояния прослеживаются и в 
материальном мире. 

Ведь материальность – это отражение 
духовности.  

Эти три состояния заложены в нашем 
народе, в его зарождении, становлении и 
духовном росте.  

Наши праотцы - Авраам, Ицхак и Яаков, в 
своем стремлении к Творцу, в своем 
дополнении друг друга представляли собой 
некую цельность, некое единство, хотя 
каждый из них имел свою функцию как в 
материальном, так и в духовных мирах.  

Сыновья Яакова, которые, казалось бы, 
должны были унаследовать стремление к 
этому единству, пошли по другому пути.  
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Они не смогли принять того, что кто-то из 
них (этим кто-то стал Йосеф), имеет более 
высокое предназначение, не хотели 
смириться с тем, что даже имея разное 
предназначение можно оставаться единым 
целым в стремлении к Творцу.  

А если такого единства нет, то зарождается 
разрозненность, которая в конечном итоге 
приведёт к разрушению, поломкам, потере 
цельности.  

В таком состоянии уже не смогут реализо-
ваться совместные цели, совместные 
задачи.  

Но и эту разрозненность можно починить и 
преодолеть. Ведь Всевышний создал 
понятия тшува (  восстановление –תשובה(
разрушенного.  

Мы сами не можем полностью достичь 
такого восстановления.  

Всевышний ведёт нас по этой дороге, а мы 
должны почувствовать это и приложить 
максимум своих усилий для того, чтобы 
быть с Ним в этом непростом процессе.  

Он его начинает, Он его заканчивает, а мы – 
должны гореть желанием восстановить 
разрушенное.  

Итак, наши праотцы Авраам, Ицхак и Яаков 
символизируют цельность.  

Сыновья Яакова – разрозненность, которая 
возникает в результате непринятия Йосефа.  

Теперь должен возникнуть народ, который 
сможет преодолеть, починить эту 
разрозненность.  

Создать ситуацию, в которой все подчинено 
Всевышнему, ничего не противоречит Его 
воле, все едины с ним (эта ситуация в 
будущем создалась при получении Торы).  

И эту ситуацию может спровоцировать 
только сам Всевышний, при условии, что 
наш народ к этому готов.  

А готовность - это когда каждый из нас 
видит в другом звено единого целого, 
звено народа, который служит Творцу.  

Но для того, чтобы этого когда-нибудь 
достичь, братья Йосефа должны были 
исправить свою ошибку, показать пример 
следующим поколениям после них.  

И тогда, народ, который произойдёт 
непосредственно от них, сможет унаследо-

вать как цельность наших праотцов, так и, в случае неудач, ошибок и 
разрушений – возможность преодолеть, построить, починить 
разрушающие, неверные действия.  

Этот народ не будет отчаиваться потому, что знает, что есть тшува (
 תשובה(. 

Йосеф, братья которого продали в Египет, который опустился до узника 
тюрьмы, который поднялся до уровня фараона (эти его способности 
спуститься и подняться в будущем тоже отразятся на нашем народе) 
должен был как-то объединиться со своими братьями, восстановить 
целостность семьи.  

Всевышний создал для этого идеальную ситуацию.  

Но мы не можем знать планов Творца.  

Также и сыновья Яакова этих планов не знали.  

Но в тот момент, когда Йосеф открылся братьям, с криком и слезами, 
когда каждый из братьев осознал свой поступок и понял свое место в 
цепочке сыновей Яакова, а также в построении будущего народа, 
ошибка, совершенная братьями, оделась в одежды понимания 
совместных целей, одежды осознания будущего предназначения.  

И хоть цельность братьев уже не такая, как у наших праотцов, но в 
корне еврейского народа был заложен принцип никогда не отчаивать-
ся, ведь каждую поломку можно с помощью Всевышнего починить или 
восстановить.  

Итак, сыновья Якова поняли свои общие цели, поняли свои общие 
задачи.  

Поняли, что только вместе, но в тоже время каждый в своей области 
или плоскости (третий духовный принцип), в своих задачах, по-своему 
только ему доступному пути могут прийти к общей цели.  

Вся семья Якова 70 человек собирается в Египте, в самой «тёмной» 
точке духовного пространство.  

Но и в полной «темноте «спрятан высокий свет Творца.  

Собрав этот свет воедино, с Его помощью и нашим желанием можно 
подняться духовно очень высоко, чтобы привести к гармонии наш мир, 
привести к гармони духовные пространства.  

Но, а как же наши ошибки, поломки, разрушения? Ведь они остались в 
духовной памяти.  

И хоть мы прикрыли их одеждами исправления, до полной целостно-
сти мы уже не можем дойти.  

Когда мы поднимемся до максимально возможного исправления, 
Всевышний сотрет их из своей памяти, и тогда мир засветится новым 
светом, перед нами будут поставлены новые задачи, откроются новые, 
неведомые горизонты.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 
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Цель эц тамар 

Сколько дней в неделе.  

К 
то-нибудь задумывался когда-нибудь почему неделя 
состоит из армии дней, а не из десяти, например? И почему 
у евреев дни называются первый, второй, третий... седьмой 
(шаббат от слова Шева - отдых и семь), а у неевреев каждый 

день назван каким-нибудь словом?  

И почему у евреев день начинается с вечера, а не с утра, как у всех 
остальных народов?  

Все просто. В первый день Всевышний сотворил небо и землю, свет и 
тьму и назвал это день один. Во второй - разделил воды на верхние и 
нижние.  

В третий день создал моря и сушу, и растения. В четвёртый день 
создал небесные светила - солнце и луну.   В пятый - рыб, морских 
животных и птиц. В шестой день создал земных животных и человека 
- венец своего Творения. А в седьмой день - наполнил все Творе-
ние Душой (инафаш от слова нефеш - душа).   

Но Человек, созданный в шестой день Ган Эдене (райском саду), 
должен был довести это Творение до совершенства. Если бы ему это 
удалось, то мир перешёл бы в седьмой день исправленным. И за 
седьмым днем следовал бы восьмой и так далее. Но человек ошибся 
и своего предназначения не выполнил. И мир, вместо совершенства, 
был повреждён ещё больше.  

А вместо восьмого дня, после Шаббата, снова наступил первый день, 
а потом второй... и так уже почти шесть тысяч лет, семь дней недели 
сменяются друг друга. И очерёдность их не менялась никогда. Ведь 
седьмой день создал Всевышний с особыми задачами и с особой 
духовностью. И этот день Шаббат всегда наступает после шести 
обычных дней. Так заложено в мире самим Творцом.  

И евреи - народ, которому поручена миссия исправления мира, 
получили эти знания от Творца. И никогда этот порядок не менялся. 
Но у других народов нет такого предназначения.  

И, соответственно, для них не важно, как день будет назван. И 
совершенно не имеет значения какой день будет выходным - 
воскресенье (как у христиан) или пятница (как у мусульман). При том, 
что все народы знают, что выделять надо именно седьмой день. Но 
ведь им все равно какой из дней седьмой, а какой первый.  

Были периоды, когда в разных народах пытались сделать неделю из 
десяти дней, чтобы было удобней считать, например.  

Но мы берём свои знания из первоисточника - Торы.  

И Творец указал нам прямо что было сотворено в какой день, то есть 
какой духовной сутью обладает каждый из семи дней и какая у них 
последовательность.  

Разумеется, мы, евреи, не можем ничего в этой последовательности 
менять, так как мир работает по этим принципам, и нам необходимо 
чётко знать и понимать эти принципы, чтобы иметь возможность этот 
мир совершенствовать.  

Сразу становится понятно почему у евреев день начинается с вечера, 
ведь в Торе так и написано " и был вечер и было утро день 
один" (Берешит 1-5). Ну а мы, евреи, понимаем из этих слов, что сам 
Всевышний творил первый день начиная с вечера.   

Потом второй третий, четвёртый... все дни 
Творения начинались именно с вечера. А 
мы только приняли это знание с Торой и 
продолжаем свой отсчёт дней так, как это 
угодно Творцу.   

На основе урока Игаля Барда 

Автор текста Тамар Антопольская 

Посвящается скорейшему выздоровление  

Альмог бен Хагит 

Хава Любовь бат Ревекка 

Валя бат Соня 

Эдуард бен Людмила 

Йохевед бат Карлина 

Фаина бат Миня 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Карамельно-яблочный пирог с грецкими 
орехами / яблочный пирог быстрый 

рецепт 

Самый простой и легкий рецепт яблочного 
пирога с орехами, из самых простых и 
полезных ингредиентов. 

Яблочный пирог – это вкусно, быстро и 
просто. На дно формы для запекания 
выкладываются яблоки и грецкие орехи. 
Налейте тесто, и после выпечки пирог 
просто переворачивается, как "тарт татен". 

И нгредиенты: 

3 больших или 5 маленьких яблока. 

1 ст ложек необработанного неотбелен-
ного сахара 

1 стакан отчищенных грецких орехов 

1 ст ложка лимонного сока 

Тесто:  

3 яйца 

 1/2 (130 гр) пачки сливочного масла (Я 
использую кокосовое масло - полезно и 

парвэ.)  

5 ст ложек необработанного неотбелен-
ного сахара 

1 ст ложка ванильного экстракта 

1 стакан овсяной муки (или перемолотой 
в кофемолке овсяной крупы) 
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1 ст л разрыхлителя 

корица 

щепотка соли 

Форма для выпечки 22 см или 9 дюймов.  

П риготовление: 

Снимите кожу. Яблоки очень полезны 
для нашего организма. Печеные яблоки 
смягчают стенки кишечника, помогают 
перистальтике. Антимикробные и 
адсорбирующие свойства яблок. позволяют 
уничтожить патогенную микрофлору в 
кишечнике. 

Смажьте форму сливочным маслом или 
миндальным.  

Не стесняйтесь использовать любое масло, 
которое вам нравится.  

смешайте нарезанные яблоки с 1 столовой 
ложкой сахара или подсластителя, сок 
половинки лимона. Это примерно 1 
столовая ложка. 

Сбрызните яблоки лимонным соком. 

Мелко порежьте грецкие орехи ножом. 
Грецкие орехи очень полезны. Несмотря на 
высокое содержание жира, грецкие орехи 
помогают снизить уровень холестерина в 
крови.  

Грецкие орехи и масло применяют для 
профилактики и лечения атеросклероза, 
авитаминоза. А также дефицит железа, 
сердечно-сосудистые заболевания, болезни 
печени и нарушения обмена веществ. 

Тесто: Используйте яйца комнатной 
температуры. Масло (сливочное или 
кокосовое), сахар 5 столовых ложек 
подсластителя или сахара 1 чайная ложка 
ванильного экстракта. взбивать 2 минуты. 

Добавляйте яйца по одному. Взбивайте до 
полного соединения продуктов. У меня 
ушло 1 минута. щепотка соли. 

Просеять овсяную муку через сито. 
Смешать с разрыхлителем или погашенной 
содой. Взбивайте 1-2 минуты.  

Тесто будет иметь жидковатую консистен-
цию. добавьте корицу. Залить яблоки 
грецкие орехи тестом. 

Выпекать в предварительно разогретой до 
180°C/360°F духовке 40 минут.  

Через 40 минут. Готовность кекса проверяйте зубочисткой. 

обожаю этот пирог! Наслаждайтесь! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Не верьте сплетням, произнесенным в присутствии того, о ком 
говорят 

Д опустим, рехилут рассказан нам в присутствии человека, о 
котором идет речь - в том плане, что, дескать, вот что он о вас 
говорит или вот что он против вас делает (или сделал).  

Причем этот человек молчит, не опровергая сказанное.  

Нам не следует принимать его молчание за знак согласия!  

Быть может, он хочет избежать спора или смущен, или молчит еще по 
какой-либо причине. Не будем верить сплетне! 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Иосиф и братья: как благодарность выводит из Галута 

С 
егодня мы поговорим о недельной главе «Ваигаш». Она 
рассказывает о том, как Иосиф открывается братьям. До этого 
браться находятся в тяжелом состоянии. Они встречаются со 
вторым по значимости человеком в Египте, а, может быть, и 

во всём древнем мире. Братья думают, что это какой-то тиран, как 
скажем, товарищ Берия, который подвергает их опасности и хочет 
захватить их брата. Происходит весьма странная вещь. Иегуда говорит 
с Иосифом, и, на самом деле, то, что он делает, повторяет всё то, что 
он ему до этого сказал. Иегуда говорит: «Господин мой спрашивал 
рабов своих, говоря: “Есть ли у вас отец или брат?” И мы сказали 
господину моему: «Есть у нас престарелый отец, у которого родился в 
старости мальчик. Брат его умер, и он единственным остался от матери 
своей, и отец любит его».  

И сказал ты рабам своим: «Приведите его ко мне, и я взгляну на него». 
И мы сказали господину моему: «Не может отрок оставить отца своего; 
и, если он оставит отца своего, то умрет». И ты сказал рабам твоим: 
«Если не придет меньший брат ваш с вами, то не видать вам более 
лица моего». Раб же твой поручился за отрока перед отцом своим, 
сказав: «Если не приведу его к нему, то виноват буду перед отцом 
моим всю жизнь» (Берешит 44:19-23, 32). 

Иегуда всё пересказывает, но это уже было, тогда как это могло 
помочь? Какой был план у Иегуды?  

Этому существует много объяснений. Говорил ли Иегуда мягко или 
призывал, наоборот, вытащить меч.  

Существует много разных Мидрашим и объяснений, но мы сконцен-
трируемся на идее, которая проходит красной нитью через всю 
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историю Иосифа и его братьев, но, возможно, не лежит на поверхно-
сти. «Сфат эмет» или «Язык истины» -это пятитомный сборник 
комментариев к Торе, написанный Раби Йеуда Арье Лейб Алтер. В 
этих комментариях содержится много намеков. Например, «когда 
Иегуда и его браться остались в полном тупике, они уже начали 
понимать, что Биньямин это не украл.» Иегуда еще сказал, что, если 
он не приведёт Биньямина, то потеряет свой удел и в этом мире и в 
будущем. Это показывает, что Иегуда находился в очень тяжёлом 
состоянии. 

«И Иегуда приблизился ко Всевышнему». И он сказал: «Ва-омер би 
адони» - «Позволь, Господин мой». «Господин мой» — это те же 
буквы, что и имя Всевышнего: алеф, далет, нун, йуд. Это имя 
Всевышнего символизирует реализацию и воплощение Его планов. В 
простом понимании текста он говорил с Иосифом, но «Сфат эмет» 
считает, что он обращался к Всевышнему с благодарностью и с 
признанием того, что всё в руках Всевышнего. Как мы уже упомина-
ли, есть даже такой обычай, что нельзя сидеть на кресле, когда за 
столом сидят, и детей этому учат. Отец наш — это Всевышний, и 
нужно понимать, что, в конечном счёте, жизнью человека управляет 
Всевышний, и мы должны быть Ему благодарны. Это не значит, что 
нужно сидеть на печи, надо делать все, что мы можем. Такая простая 
идея.  

Посмотрите, как эта простая идея переворачивает картину. Поэтому 
Иосиф не может сдерживаться, и разговор приводит к тому, что 
Иосиф открывается братьям и говорит им, чтобы они не грустили, 
так как всё к лучшему. «Но теперь не печальтесь и не корите себя за 
то, что вы продали меня сюда, ибо для вашего пропитания Всесиль-
ный послал меня вперед…» 

Когда Иосиф им признается, то говорит странную вещь: «И сказал 
Иосиф братьям своим: "Я Иосиф, жив ли еще отец мой?» (Берешит 
45:3). Почему он говорит: «Жив ли еще отец мой?» Уже в своей речи 
Иегуда несколько раз повторил, что отец жив и он умрёт, если 
Биньямин не вернётся. До этого братья говорили, что отец жив, и 
после последнего разговора они не ушли, а вышли за ворота. Никаких 
новостей не было, ведь Интернета и сотовой связи не существовало. 
Братья не знали ничего нового, потому что они находились в Египте, в 
нескольких днях пути от Кнаана.  

Таким образом, как тогда братья могли знать, жив отец или нет. Они 
несколько раз повторили Иосифу, что отец жив. Тогда зачем он их 
спрашивает: «Жив ли мой отец?» Более того, Иосиф говорит: «Ави», а 
не «авину» (наш отец), то есть «Мой отец». Все братья только что 
они помирились, и тут начинается раздор. Почему Иосиф говорит: 
«Мой отец»? Яаков общий отец, тогда почему Иосиф так говорит? 

Объяснение следующее. Братья обвинили Иосифа в жестокости к их 
отцу. Иосиф хочет захватить его сына Биньямина от любимой жены. 
Брат этого ребёнка погиб, и, если Иосиф это сделает, то их отец умрёт 
от горя.  

Иосиф им отвечает: «Я Иосиф. Когда вы меня продали, вы думали, 
что отец может умереть от горя?» Братья ничего не смогли ему 
ответить, потому что, как мы уже сказали, Яаков сравнивал их с 
импульсивными лучниками, которые стреляли по Иосифу и думали, 
что это правильно.  

Иосиф всё время держал себя в руках и вдруг в какую-то долю 
секунды он увидел момент, когда он мог открыть братьям глаза, и он 
выстрелил. Вот в этот момент, когда нужно держать тетиву и не 

стрелять, необходимо большое усилие, 
когда по тебе стреляют. Так его благослов-
ляет Яаков. Это открыло братьям глаза. 
Мудрецы говорят, что, если мы постоянно 
видим в других людях что-то плохое, 
например, все жадные, или все обманщики, 
то, возможно, что-то от этого есть и в нас. 
Если мы станем более добросердечными и 
честными, будем давать больше денег на 
благотворительность, то будем меньше 
видеть недостатки других. Таков общий 
подход.  

Существует ещё одно объяснение, которое 
приводит «Зера Шимшон». Раши и Мидраш 
указывают, что Иосиф был очень похож на 
Яакова формой лица. Братья уже второй раз 
приходят к Иосифу, и этот египетский 
властитель выглядит точно так же, как их 
отец. Как же они не поняли, что это Иосиф 
или хотя бы не поинтересовались таким 
сходством? Иногда, когда наше сознание к 
этому не готово, мы не видим перед собой 
очевидные вещи.  

В Торе сказано: «Смотри, Я предлагаю вам 
сегодня благословение и прокля-
тие» (Дварим 11:26). Прямо перед вами 
есть благословения и проклятия, но мы 
этого не видим, если не хотим видеть. Это, 
кстати, подтверждено современной 
психологией. Например, если студентам 
показывают какую-то карту, например, 
бубновую, на которой написана цифра 3. И, 
если вместо трёх сердечек нарисовать два, 
возникает логический парадокс: цифра три, 
а символов два. Таким образом, большин-
ство людей всё равно видят цифру три, 
потому что их сознание запрограммировано 
видеть три, если они видят число три. Всё 
перед ними, но мы это не воспринимаем. 

 В Талмуде говорится, что был мудрец раби 
Аба а-коэн, который каждый раз, когда 
читал фразу «ани Йосеф xаод ави xай», 
плакал. Казалось бы, плакать надо было, 
когда Иосифа продавали и он находился в 
рабстве. Если этот мудрец был чувствитель-
ным человеком, то должен был бы плакать 
в другом месте. Так почему он плакал? Ведь 
каждый год читали одно и то же! Но раби 
лил слёзы, потому что всё время повторял: 
«Ну, как же это?  

Это показывает, что даже такие великие 
люди не видели, что перед их глазами, вот 
прямо здесь! И вдруг они увидели это». Так 
будет в будущем мире: мы не видим какие-
то вещи, а в будущем мире увидим. Как мы 
это можем сделать? Через благодарность.  
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Обратите, пожалуйста, внимание на 
несколько интересных моментов. Во-
первых, в книге «Берешит» 3:5 первый 
разговор, который записан, - это разговор 
змея и Хавы (Евы). Змей говорит Хаве: 
«Когда вы вкусите плодов его, раскроются 
ваши глаза, и вы станете подобными 
Всесильному». А последний разговор в этой 
же книге —это разговор между Иосифом и 
его братьями. В следующей недельной 
главе, когда Яаков умирает, братья говорят: 
«И увидели братья Иосифа, что умер отец 
их, и сказали: "Может, Иосиф возненавидит 
нас и воздаст нам за все зло, которое мы 
ему сделали" (Берешит 50:15). 

«И сказал им Иосиф: "Не бойтесь! Разве я 
вместо Всесильного?» Он полностью 
признаёт, что всё, что произошло, 
произошло по воле Всевышнего. Таким 
образом, полностью замыкается круг с 
жены первого человека до Иосифа. Как 
Иосиф это делает?  

Через благодарность. Об этом прямо 
говорится в тексте в Торе, а также есть 
известная история, и «Зера Шимшон» это 
обсуждает. «Яаков сначала не поверил, что 
Иосиф жив. Он увидел «агалот». 
Формально это были повозки, которые 
фараон велел послать Яакову, чтобы братья 
могли перевести своё имущество». Но 
слово «агала» также пишется как 
«игла» (телица), как «эгель», а это телец. 
Существует заповедь «игла аруфа» (телица 
искупления). Это определённая церемония, 
когда находят труп человека в пустынной 
местности.  

В Торе говорится, что, когда существовал 
Сангедрин, нужно было отмерить 
расстояние до ближайших населенных 
пунктов. И судьи, которые находились в 
этом пункте, должны были прийти и взять 
телицу, которой проламывали затылок 
(Дварим, гл. 21, ст. 1-9). Судьи говорили: 
«Наши руки не проливали этой крови». 
Очень странная церемония.  

Давайте сконцентрируемся на поведении 
судей, которые должны были обеспечивать 
правосудие. Не будем забывать, что это 
происходило в то время в еврейском 
религиозном обществе. Мы, конечно, не 
подозреваем, что судьи еврейского суда 
нападали на беззащитного человека на 
дороге и убили его. Об этом мы не 
слышали. 

Всё комментаторы объясняют, что на 

судьях была некая вина, может быть, они его не проводили. Возмож-
но, у них гостил какой-то человек, который не являлся частью их 
общества, и тем не менее они должны были позаботиться, чтобы у 
него была еда, ночлег и он находился в безопасности, когда его 
провожали из города. Если они этого не делают, то получается, как 
будто они его убили.  

Маараль объясняет, почему Яаков выбрал учить именно этот закон, и 
почему Иосиф послал эти «агалот», и почему Яаков понял, что это 
Иосиф. Когда Яаков провожал Иосифа к братьям, то, видимо, по дороге 
учил с ним этот закон. Ведь, по мнению наших мудрецов, заповедь 
«игла аруфа» защищает от опасности в дороге. Из-за того, что это было 
начало Галута в Египте, Всевышний хотел, чтобы Иосиф проводил 
Яакова и изучал эту заповедь.  

Марааль говорит, что, когда один человек провожает другого, то 
уходящий становится как бы больше, чем один человек. Он становится 
подобен общине, а у общины больше заслуг и больше защиты. Тем не 
менее возникает вопрос, действительно ли это защитило Иосифа? Мы 
знаем, что на самом деле не защитило, так как его братья продали. 
Наоборот, это было самое опасное путешествие в его жизни.  

Тогда как же работает эта заповедь «игла аруфа»? Иосиф говорит 
братьям, что они, может быть, хотели сделать что-то плохое, но 
Всевышний всё сделал к лучшему. Поэтому Иосиф намекает отцу, что, 
хотя, на первый взгляд, кажется, что действительно ничего не 
сработало, ведь всё было ужасно и не защитило Иосифа, но на самом 
деле заповедь сработала и защитила Иосифа. Всевышний совершает 
всё в лучшему.  

Иосиф считает, что всё произошло к лучшему, ведь, в конце концов, он 
стал вторым человеком в Египте. Тем не менее Иосиф был рабом, 
пережил историю с женой Патифара, сидел в тюрьме и думал, что он 
вообще оттуда не выйдет. Это очень высокая ступень, которая 
действительно выводит евреев из Галута, потому что Иосиф - это 
падение и спуск в Галут и выход из Галута.  

Приведём пример. Комментаторы говорят, что, когда Иосиф собирал 
зерно и назначал чиновников в Египте, то делал это в гуманной форме. 
Сначала он скупал излишки зерна, а потом фактически выкупал все 
средства производства и даже самих египтян. Если в древнем мире и 
даже в средневековье обычно слуга (полураб, полукрепостной) 
получал 10-12% урожая, то Иосиф отдавал египтянам 80%, и только 
20% забирал себе фараон. И это называлось рабством.  

Представьте себе. Толпы людей идут в Египет, везде голод. По мнению 
Рамбама, по крайней мере, в трех больших странах вокруг Египта: в 
Кнаане, Финикии и ещё в одной стране, не только в большой 
египетской империи, но и вокруг неё свирепствовал голод. А голод - 
это страшная вещь, когда нет холодильников, супермаркетов и 
пособия по бедности. Голод — значит, умрёшь с голода, если ты не 
достанешь хлеба.  

Иосиф раздаёт хлеб людям, которые идут толпой в Египет покупать 
хлеб, как, например, его братья. Кто им продаёт хлеб? Иосиф сам это 
делает, нет никаких чиновников.  

Комментаторы считают, что поскольку Иосиф пережил рабство и 
тюрьму, то у него было повышенное чувство сострадания к другим 
людям.  
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Поэтому для него было очень важно самому давать этот хлеб и 
поэтому он узнал братьев. Если бы Иосиф назначил других чиновни-
ков, то, когда братья пришли, на них никто бы не обратил внимание. 
Иосиф даже не знал бы, что они были в Египте. Им бы просто 
продали хлеб, и Иосиф никогда бы не встретился со своими 
братьями.  

Поэтому чувство сострадания сыграло огромную роль. Как вы 
помните, избавление началось с того, что Иосиф пришел к незнако-
мым людям, виночерпию и пекарю, которые находились в Египте на 
совершенно другой ступеньке социальной лестницы, и спросил их: 
«Отчего у вас сегодня печальные лица?» (Берешит 40:7). Он 
совершенно не должен был это делать. Иосиф сам сидел в тюрьме, и 
они были в тюрьме, и каждый бы сидел в своём углу, и никто не 
обращал бы внимание друг на друга, и не факт, что они вообще бы с 
ними говорили. Иосиф был рабом и чужестранцем, а они были 
бывшие вельможи и приближенные к фараону. Он увидел, что они 
находятся в очень грустном состоянии и спросил, как у них дела, и 
почему им грустно. С этого и началось избавление. 

Когда мы соединяем эти интересные моменты, то понимаем, что 
очень важно чувство благодарности и упование на Всевышнего. Всё 
происходит по воле Всевышнего, и это выводит нас из Галута. 
Поэтому Иегуда повторяет, что на оно и то же можно смотреть и как 
на что-то плохое, и на что-то хорошее.  

В любом случае надо признать, что всё происходит по воле 
Всевышнего. Постарайтесь найти какие-то вещи, за которые вы 
благодарны Всевышнему, например, за каждый свой вздох, ведь вы 
не знаете, сколько людей задыхаются при этом. 

 Хочется отметить ещё один интересный момент. После того, как 
Иосиф признаётся братьям, он дарит им подарки, одежды, как мы 
сейчас бы сказали, костюмы, «смалот» на иврите. Биньямину он даёт 
таких костюмов в 5 раз больше, и это поражает. Как же так, ведь 
больше 20 лет продолжался этот кошмар. Их отец Яаков страдал, и 
братья совершили такой грех, и вот они помирились, а Иосиф снова 
выделяет Биньямина.  

Помните, с чего всё началось: Яаков давал Иосифу другую одежду. По 
мнению комментаторов, Иосиф дарит Биньямину пять одежд, из-за 
пяти одежд, которые в будущем надел Мордехай. Это очень глубокая 
идея, потому что, помните, «Мордехай бен емяни». Это означает, 
«емяни» — Биньямин. Мордехай был из колена Биньямина. Иосиф 
понимал, что, в итоге, может наступить время, когда произойдёт 
сокрытие лица Всевышнего.  

Например, это было время, когда Иосиф сидел в тюрьме. Нигде не 
сказано, что Всевышний говорил ни с Яаковым, ни с Иосифом, ни с 
братьями, ни с кем. Имя Всевышнего Ашем практически не 
упоминается в конце книги «Берешит», возможно, за исключением, 
когда Яаков благословляет и говорит о будущем, но в настоящем имя 
Всевышнего не упоминается фактически до начала избавления. 
Потому что это модель сокрытия лица Всевышнего. 

Иосиф видит, что такая же духовная модель может произойти, если 
Храм будет разрушен. С момента жизни Иосифа прошло 1200-1100 
лет до разрушения Первого Храма. Иосиф предчувствует, что такое 
может произойти, потому что это духовная модель, «как овца убегает 
от пастуха». Пастух защищает овцу, овца убегает, что-то с ней 
случается, и тут же на неё нападают волки.  

Ведь, как только нет пастуха, обязательно 
нападают волки. Как только евреи убегают 
от Всевышнего, то обязательно появляются 
волки. Аман — это просто первая модель в 
Танахе, которая впервые хочет уничтожить 
евреев. Именно Мордехай может помочь 
евреям, он понимает всё, что делает, а 
также ошибки мудрецов того времени. Эти 
мудрецы осуждают Мордехая и считают, 
что нужно идти на «сиуду» и кланяются 
Аману. В Мордехае есть заряд Биньямина и 
одежды Иосифа. Мордехай обращается ко 
Всевышнему, и это тоже чувство благодар-
ности и то, что может вывести нас из Галута.  

Раши отмечает, что, когда Иосифа везли в 
Египет, он находился в караване арабов-
кочевников, которые перевозили мазут или 
асфальт. Всё это плохо пахло. Всевышний 
изменил это, и кочевники перевозили в 
караване какие-то ароматные благовония.  

Это показывает, что Иосиф был прав, и то, 
что с ним должно было случиться, 
случилось. Как только это выходило за 
миллиметр, Всевышний всё менял, и с 
Иосифом ничего не происходило. 
Например, в тюрьме с ним могло произойти 
всякое, но ничего не случилось. По мнению 
Иосифа, то, что должно было случиться, 
случилось, а всё остальное не произошло, 
так как Всевышний всегда был с ним.  

 Иосиф показывает это Яакову тем, что он 
посылает повозки. Это модель избавления 
всего нашего народа, помните: «Тот, кто в 
слезах нес суму с семенами, возвратится с 
ликованием, нагруженный снопами» («Шир 
ле-маалот»). Мы поём это перед 
трапезой. Это наше избавление, если у нас 
происходит личное сокрытие лица, или мы 
находимся в Галуте, или в какой-то 
ситуации, когда мы не видим выхода. 
Чувство благодарности и понимание того, 
что Всевышний управляет всем, что 
происходит, полностью показывает 
возникшую ситуацию в новом свете.  

Это не значит, что всё автоматически и 
моментально разрешится, но, по крайней 
мере, даёт другой ракурс и другой подход. 
Это может привести к улучшению и 
решению всех проблем и в любом случае 
обещает человеку большую награду в этом 
мире и в будущем. Хотелось бы от всей 
души пожелать вам этого. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
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Анализ новостей 

Последний шанс 

(21.52-22 ) В Иране не утихают длящиеся 
уже более трех месяцев массовые 
протесты, вызванные чрезвычайной 
жестокостью, проявляемой по отношению к 
гражданам иранскими органами правопо-
рядка.  

Прежде всего — так называемой "полицией 
нравов", следящей, в том числе, и за 
скромностью одежды иранских женщин. 

В середине прошлого сентября их 
деятельность закончилась жестоким 
избиением в машине и в полицейском 
участке, а затем — смертью молодой 
иранки, хиджаб которой стражам порядка 
показался "недостаточно скромным". 

Следует отметить, что в практике 
иранской "полиции нравов" это был уже не 
первый подобный случай.  

В начавшихся по всей стране стихийных 
протестах приняли участие сотни тысяч 
человек. По последним подсчетам, при их 
подавлении погибли более 500 
человек, ранены более тысячи. 

Несколько тысяч протестующих 
в настоящее время задержаны, 
часть из них приговорена к 
смертной казни или ожидает 
вынесения смертного 
приговора. 

В последние дни иранские 
власти ужесточили репрессии и 
распорядились прямо в 
больницах арестовывать 
обратившихся за медицинской 
помощью раненых участников 
протестного движения. 

В результате, люди с множественными 
огнестрельными ранениями, в основном 
дробью, опасаясь за свою свободу, теперь 
вынуждены искать помощь среди 
волонтеров, часто не имеющих медицин-
ского образования или бежать для лечения 
за рубеж. 

Отметим, что весьма 
сложная внутренняя 

обстановка в стране до сих пор никак не 
отразилась на иранской ядерной 
программе, сделавшей гигантский скачок 
на пути к обладанию ядерным оружием, и 

сегодня, по оценкам экспертов, обладающей техническими и 
сырьевыми возможностями для создания как минимум одного 
ядерного заряда. 

Не отразилась она и на иранской внешней политике в целом. Иран по
-прежнему активно снабжает деньгами и оружием своих сателлитов 
в Ливане, Сирии, Ираке, Йемене и т.д. 

На этом фоне в Израиле впервые зазвучали голоса серьезных 
экспертов в поддержку прямых действий иранской оппозиции.  

Так, один из ведущих израильских военных экспертов по Ближнему 
Востоку и Ирану, отставной военный разведчик Эхуд Эйлам в 
интервью газете Джерузалем пост, в частности, подчеркнул:  

..."Израиль и США должны работать вместе не только для того, чтобы 
затормозить иранскую ядерную программу, но и для того, чтобы 
помочь иранской оппозиции свергнуть иранский режим". 

Нам уже приходилось отмечать предпочтительность именно этого 
пути борьбы с иранской угрозой, который, наряду с безболезненно-
стью, обещает радикальное решение не только ядерной программы 
Ирана, но и — всего комплекса иранской проблемы. 

Отрадно видеть, что этот, достаточно очевидный стратегический 
вывод начинает обретать популярность в профессиональной военной 
и разведывательной среде Израиля (и, как можно предположить, не 
только Израиля). 

Единственное, что до сих пор сдерживало Израиль и США от 
активной поддержки протестного 
движения в Иране — это ложное 
"уважение к внутренним процессам 
суверенной страны", желание показать, 
что и в Америке и в Израиле не пренебре-
гают чужим суверенитетом.  

Однако ошибочность этого подхода к 
проблемам становится всё более 
очевидной в свете того, что внутренние 
процессы в Иране по своим последствиям 
выходят далеко за пределы иранского 
суверенитета и внутренних дел этой 
страны.  

Иранский режим, открыто угрожающий уничтожением другим 
странам — прежде всего и главным образом Израилю — вряд ли 
имеет право требовать невмешательства в свои внутренние дела. 

Речь идет фактически о войне, объявленной иранскими властями 
Израилю. А на войне — как на войне. И главной целью военных 
действий естественным образом становится уничтожение военного и 
политического руководства вражеской страны.  

Таким образом, крах иранской политической системы — идеальный 
выход для стран, окружающих Иран, стран, терроризируемых им и 
находящихся в перманентном ожидании иранского удара. 

Иран в наши дни — далеко не единственное тоталитар-
ное государство, вынужденное выживать на фоне 

массовых протестов.  

Горький опыт показывает, что у иранских властей, увы, есть все шансы 
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отстоять свою власть, утопив собственный народ в крови репрессий. 

Схожая ситуация наблюдалась два года назад в Беларуси, когда 
режим Лукашенко, грубо подтасовавший итоги выборов, не 
постеснялся пойти против ярко выраженной воли собственного 
народа. И — жестоко подавил массовые протесты, захлебнувшиеся 
не в последнюю очередь потому, что белорусскому народу некому 
было прийти на помощь. Цивилизованный мир беспомощно взирал 
на происходящее в Беларуси, не решаясь на значимую и активную 
поддержку оппозиции. 

Трагические последствия этого бездействия для всего мира не 
заставили себя ждать. Беларусь, фактически оккупированная 
жестоким режимом Лукашенко, стала важнейшим плацдармом для 
начавшейся два года спустя европейской войны. 

Сегодня промедление в помощи восставшему иранскому народу — 
воистину смерти подобно. Для региона и всего мира будет иметь 
гораздо более широкие и трагические последствия, чем в Беларуси.  

Победа иранской оппозиции и падение нынешнего иранского 
режима — последний шанс для всего мира, не пропустив который 
можно будет обойтись без широкомасштабной войны на Ближнем 
Востоке, последствия которой — непредсказуемы... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

ФАТХ: история везения 

(21.52-22 ) Движение ФАТХ, под руководством лидера Палестинской 
автономии Абу Мазена — объявило в эти дни о том, что собирается 
серией новых терактов отпраздновать наступающую "58-ю годовщину 
начала вооруженных нападений на израильтян". А также — о своей 
готовности "противостоять израильским угрозам". 

Это заявление прозвучало на фоне активизации дей-
ствий вооруженного крыла ФАТХа "Бригады мучеников Аль-Аксы", 
прежде всего — в Наблусе и Дженине, где боевики организации в 
последнее время регулярно открывают огонь по израильским силам 
безопасности. 

Руководство ФАТХа, видимо, 
настолько уверено в полном 

идиотизме израильских военных и 
политических лидеров, а также междуна-
родного сообщества, то есть — всех тех, 
кому предназначены эти гроз-
ные заявления, что не боятся разоблачить 
себя собственными высказываниями.  

Ведь каждый, кто возьмет на себя труд 
отнять 58 лет от нынешнего, 2022 года, с 
удивлением обнаружит, что начало 
террористической деятельности ФАТХа 
против израильтян относится... к 1964 
году. Уже сама эта "годовщина", как и ее торжественное празднова-
ние (разумеется, так же, с помощью терактов) не оставляет камня 
на камне от повторяемой палестинцами и их лидером Абу Мазеном 
на всех международных форумах лжи о целях и задачах 
"палестинской национально-освободительной борьбы". Она, эта 
борьба, ведется якобы исключительно за возвращение Израиля к 
границам, существовавшим до июня 1967 года, когда Израиль в 

результате Шестидневной войны вернул 
себе еврейские земли Иудеи, Самарии и 
Газы, оккупированные в конце 40-х годов 
прошлого века Египтом и Иорданией.  

Воистину, нет ничего более постоянного в 
навязанной палестинцами всему миру 
аргументации, чем это утверждение.  

На лживом тезисе о том, что палестинский 
народ борется за возвращение Израиля "к 
границам 1967 г." построены целые 
небоскребы вранья. Вранья, которое 
опровергается одним простым фактом: 
организация ФАТХа и ее "вооруженная 
борьба против Израиля" берут свое начало 
отнюдь не в 1967, но — в 1964 году, когда 
Египет, Сирия и другие арабские страны 
еще только вынашивали планы ОЧЕРЕДНО-
ГО нападения на Израиль, в результате 
которого тот должен был быть уничтожен. 

Смелые действия Израиля, нанесшего 
мощный превентивный удар по базам 
египетских и сирийских ВВС — не 
позволили этому сценарию осуществиться. 
Более того. Динамика успешных (что 
граничило с настоящим чудом) действий 
Армии обороны Израиля в считанные 
сутки привела к небывалому и не 
ожидаемому самим руководством 
Израиля результату — к стремительному 
освобождению от арабской оккупации 
восточной части Иерусалима, включая 
Храмовую гору и Стену плача, а также 
Голанских высот, Иудеи, Самарии и Газы. 

Лишь после этого возник известный нам 
всем, набивший оскомину плаксивый 

нарратив об "оккупированных 
Израилем территориях", 
освобождению которых, 
якобы, с тех пор и посвящены 
усилия "несчастных 
палестинцев" и являвшейся 
долгие годы "единственным 
представителем палестинско-
го народа" Организации 
освобождения Палестины 
(ядро которой — ФАТХ).  

Однако ООП-ФАТХ возникла, 
повторим, еще в 1964 году. И 
тогда же, без промедления — 

начала военно-террористические действия 
против Израиля, что и собирается 
отпраздновать.  

Спрашивается, что в 1964 г. собиралась 
"освобождать" ООП?  
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Есть только один ответ на этот вопрос: 
ФАТХ-ООП путем вооруженной борьбы и 
террористических диверсий собиралась 
освобождать "Палестину" в границах 1947 
года.  

То есть — уничтожать Израиль в любых 
границах, "освобождать" всю территорию 
"Палестины", от моря до Иордана.  

Иной интерпретации дата рождения и 
начала террористической деятельно-
сти ФАТХа — не предполагает. 

И здесь мы должны сделать 
парадоксальный вывод: 

ФАТХу и Абу Мазену и вправду есть что 
праздновать. Ибо этим убийцам чрезвычай-
но повезло.  

За 58 лет они имели дело исключительно с 
чрезвычайно полезными им идиотами (и, 
прежде всего, в Израиле), сделавшими все 
возможное для того, чтобы мечты ООП 
сбылись.  

Крайнее везение, сопутствовавшее этой 
террористической организации — 
неоспоримо. 

Несколько раз ООП-ФАТХ была близка к 
полному разгрому и уничтожению. И 
каждый раз (не без помощи влиятельных 
друзей на мировой арене) им удавалось 
вылезти с сухими из воды и выжить.  

К слову отметим, что везде, где бы ни 
появлялась Организация освобождения 
Палестины — в Иордании, где в 60-е годы 
им дали приют, в Ливане, куда они сбежали 
от танков разъяренного их деятельностью 
иорданского короля — везде их пребыва-
ние сопровождалось вспышками террора, 
убийств и даже скатыванием принимавших 
их стран к гражданской войне.  

Однако самое главное, самое невероятное 
везение ожидало головорезов ФАТХа в 90-е 
годы.  

К тому времени Арафат и его бандиты уже 
сбежали в Тунис, оставив после себя 
пылающий в огне гражданской войны 
Ливан, который до въезда туда боевиков 
ООП считался "ближневосточной 
Швейцарией". 

Именно в то время, когда Организация 
Освобождения Палестины, по общему 
мнению, пребывала в агонии, забытая 
всеми, не играющая более никакой роли в 
Израиле и на Ближнем Востоке — к ней 

неожиданно пришло спасение.  

Причем — от израильского руководства.  

В начале 90-х годов прошлого века полезные идиоты из израильского 
левого лагеря не нашли ничего лучшего, как во имя реализации 
миротворческих мифов собственной идеологии — привезти из Туниса 
главарей ООП и сделать их хозяевами в Иудее, Самарии и Газе.  

После этого политические трупы Организации освобождения 
Палестины обрели новую жизнь и немедленно приступили к делу 
своей жизни — террору против Израиля.  

При попустительстве израильских левых полезных идиотов, ООП и 
пользующимся их негласной поддержкой другим террористическим 
организациям, за годы "мирного эксперимента" удалось унести жизни 
более 1.200 израильтян и еще десятки тысяч сделать сиротами и 
калеками.  

Самое же удивительное их везение состоит в том, что после всего, этой 
кровавой мрази все еще удается припеваючи существовать в качестве 
лидеров Палестинской автономии, которую Израиль никак не 
прихлопнет как ядовитую муху це-це.  

И не только существовать, но и — вести активную антиизраильскую 
деятельность на всех трибунах, параллельно продолжая террор, все 
более напоминающий боевые действия. 

Всему этому Абу Мазен и ФАТХ, повторим, обязаны исключительно 
помощи, защите и поддержке со стороны израильских и прочих 
полезных идиотов.  

Желание и решимость Израиля покончить с Палестинской автономией 
и ФАТХом очень быстро приведет к уничтожению этого гнойного 
нарыва. 

Но при отсутствии такого желания и решимости — палестинский нарыв 
обещает создать реальную угрозу существованию всего израильского 
"организма"... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Иногда мы очень сильно беспокоимся о том, что, наверное, 
этого не стоит.  

А не лучше ли постараться сделать просто то, что зависит от 
нас, а в остальном уже помощь Творца. 

Изя, мальчик мой. 

Однажды крестьянин землю пахал, 

Вдруг камень увидел, и сразу поднял. 

Камень какой то, совсем необычный, 

Видит, а это -алмаз преотличный. 
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Крестьянин, хоть был человеком простым, 

Но слышал, когда ещё был молодым, 

Что необходимо алмаз огранить, 

Бриллиант получить и уж дальше зажить… 

 

Пошел к ювелиру, алмаз показал, 

А ювелир огранить отказал: 

Ты знаешь, каким завладел ты добром, 

Такого не сыщешь нигде днём с огнём! 

 

Я - ювелир, дорожу репутацией, 

А вдруг ошибусь, будет " швах"-ситуация, 

Нарушить могу этот дивный алмаз,  

И так отказали бедняге не раз… 

 

Вдруг видит крестьянин возле базара 

Стоит мастерская. Да видно не даром. 

Заходит: работает старый еврей, 

А борода его снега белей. 

Ему помогает мальчишка- 

Кипа, а рядышком книжка. 

Узнав о проблеме, старик подмигнул 

И камень мальчишке в станок зашвырнул. 

Крестьянин от страха вмиг побледнел: 

Алмаз же бесценен, как ты посмел?!! 

 

О, не волнуйся, цену я знаю, 

Недаром сижу здесь, штаны протираю. 

А Изя не знает и волноваться не будет: 

Изенька, ограни камушек! 

И все прекрасно будет!!! 

Шутила  

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать содержание последней Мишны. И концентрирует 
внимание на том ее «пункте», где сказано, что нельзя, осуществляя шехиту (когда животное режут 

обусловленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин, а также -
 обзор листа 2), пользоваться серпом (см. на сайте обзор листа 15). На серпе от жатвы достаточно жестких 
стеблей зерновых, как правило, образуются зазубрины. А использование лезвия с такими повреждениями 
делает шехиту некошерной. Это - одна из пяти основных, недопустимых при шехите ошибок, которая 
носит название икур (см. на сайте обзор листа 2). 

…И пилой, - уточняет Талмуд, изучая детали обстоятельств. 

Почему - «и пилой»? - спрашивают Учителя. 

В ответ Шмуэль (великий Учитель Талмуда первого поколения; 3-й век) рассказывает, что в свое время его отец специально 
консультировался по этому поводу у знатоков законов шехиты. И, в частности, спросил их, что следует считать «зазубриной». 
Зазубрина - это как зубчик пилы. Даже - самой, что ни на есть, частой и мелкой. Отсюда мы и делаем вывод, что пилой 
для шехиты пользоваться запрещено. 

И вообще, - говорят другие Учителя, - нож, имеющий несколько повреждений, уподобляется пиле. Но если у него - лишь одна 
зазубрина, он пригоден для шехиты. 

Как же так? Ведь рассматривая «список» недопустимых при шехите ошибок, мы говорили, что даже одной микроскопической 
зазубрины на лезвии ножа достаточно, чтобы испортить шехиту (см. на сайте обзор листа 2). 

Здесь имеется в виду, что это единственное повреждение обнаружено на тупой части ножа - обратной стороне режущего лезвия, - 
разъясняет Талмуд. 

Откуда известно, что нож необходимо проверять перед шехитой? - спрашивает рав Хисда (один из крупнейших Учителей третьего 
поколения; Вавилон, 3-й век). 

Исследовав источники, Талмуд отвечает: об этом сказано в Танахе, во фрагменте, где приводится повеление еврейского царя Шауля - 
«И будете делать шехиту этим (ножом)» (Невиим - Пророки, книга Шмуэля, гл. 1, ст. 14). То есть, прежде чем приказать - «режьте 
животное этим ножом», царь его проверил и убедился, что он пригоден для шехиты. В противном случае в уточнении - «этим» - не 
было бы смысла. 

Далее Талмуд описывает различные способы проверки ножа. 

В Эрец Исраэль было принято убеждаться в пригодности ножа, поднимая его вверх так, чтобы на него упал солнечный луч. В городе 
Наѓардеа (Вавилон) с этой целью проводили лезвием ножа по воде. Рав Шешет (амора второго-третьего поколения, великий Учитель 
Талмуда; конец 3-го - начало 4-го века) проводил по лезвию ножа языком. А рав Аха бар Яаков (великий Учитель Талмуда 3-го 
поколения, начало 4-го века) использовал для этого волос: если волос скользил по лезвию ножа, не застревая, значит, нож пригоден 
для шехиты. 

Нужно проверять нож пальцем или о ноготь, - рекомендует рав Папа (амора, один из крупнейших Учителей Талмуда пятого 
поколения; конец 4-го века). 

Необходимо проверять три «позиции» ножа: режущее острие и две стороны лезвия, - говорит Равина (редактор окончательного 
варианта Талмуда; конец 5-го века). 

Однако рав Аши (великий Учитель, редактор Вавилонского Талмуда, начало 5-го века) в этом вопросе усматривает иную грань 
Истины. 

Нужды в этом нет, - подчеркивает он. - Достаточно тщательно проверить поверхность самого острия. Если она - гладкая, нож 
пригоден для шехиты. Ведь известно, что при шехите надрез в телесной ткани расширяется, и боковые поверхности лезвия их не 
касаются. Поэтому шехита, произведенная, скажем, раскаленным ножом, как мы говорили - кошерна (см. на сайте обзор листа 8). 
Тут, по сути - аналогичный случай. 

Попутно на нашем листе Талмуд рассматривает и другую связанную со шехитой проблему. 

В пустыне, до того, как еврейский народ вошел в Эрец Исраэль, можно было есть мясо без шехиты, - отмечают Учителя. - И только на 
Земле Израиля шехита получила повсеместное распространение. Означает ли это, что в период изгнаний шехита - не обязатель-
на? 

Обсуждая этот вопрос, Учителя высказывают различные точки зрения. 

Одни говорят, что быт поколения Пустыни не может служить примером для последующих поколений. Ибо в основном евреи 
питались манном (см. на сайте ответ «Что такое ман», раздел «Спроси у раввина»). Поэтому нельзя делать выводы на основании 
поведения евреев, которые сорок лет вели «небесный» образ жизни. 

Другие ссылаются на текст первой Мишны нашего трактата, на более глубоком уровне анализируя фразу - «Все могут де-
лать шехиту…». В нее, - подчеркивают они, - вложен и такой смысл: «Все и всегда должны делать шехиту…». 

Раби Ишмаэль открывает в этом совершенно иную грань Истины. 

Евреям, - говорит он, - во все времена было запрещено есть мясо животного, не сделав шехиту… 
Автор текста Моше Гойхберг 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№17 
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